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PRESENTACIÓN
Tenemos la alegría de presentar el Boletín Arquidiocesano “Somos Iglesia”, 
que recoge el caminar de la Iglesia particular de Guayaquil en el 2023, cuyo 
objetivo es dar a conocer algunos mensajes y acontecimientos relevantes 
del caminar de la Iglesia. Se encontrará información eclesial, tanto a nivel 
global, como en lo local. Se les invita entonces a leer y meditar, personal y 
comunitariamente.

Se inicia con mensaje urbi et orbi del Santo Padre en la pascua 2023 que 
nos anima a “Apresurémonos también nosotros a crecer en un camino de 
confianza recíproca: confianza entre las personas, entre los pueblos y las 
naciones.”. También contiene el mensaje de clausura de la asamblea general 
ordinaria del Sínodo de los Obispos, que se convierte en las claves para 
comprender el sentido del camino sinodal y la identidad más profunda de 
la Iglesia.

Luego, con respecto a la Arquidiócesis de Guayaquil, hay información acerca 
de los nombramientos, los decretos y el mensaje dirigido a los párrocos.

Posteriormente, se presentan algunas intervenciones de nuestro pastor, 
Mons. Luis Cabrera Herrera, entre ellos mensajes al pueblo de Dios por las 
diversas festividades litúrgicas.

Finalmente, se comparte una crónica arquidiocesana, que trata de recoger 
las principales noticias sobre la vida y accionar de los distintos niveles de 
evangelización duante el año 2023.

Dios y la Virgen María, sigan bendiciendo la Iglesia, en “comunión, 
participación y misión”. 

Cordialmente
Equipo editorial
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MENSAJE URBI ET ORBI DEL SANTO PADRE EN LA PASCUA 2023

Queridos hermanos y hermanas: ¡Cristo ha resucitado!

Hoy proclamamos que Él, el Señor de nuestra vida, es «la resurrección y 
la vida» del mundo (cf. Jn 11,25). Es Pascua, que significa “paso”, porque 
en Jesús se realizó el paso decisivo de la humanidad: de la muerte a la 
vida, del pecado a la gracia, del miedo a la confianza, de la desolación a la 
comunión. En Él, Señor del tiempo y de la historia, quisiera decirles a todos, 
con alegría en el corazón: ¡feliz Pascua!

Que sea para cada uno de ustedes, queridos hermanos y hermanas —en 
particular para los enfermos y los pobres, para los ancianos y los que están 
atravesando momentos de prueba y dificultad—, un paso de la tribulación 
a la consolación. No estamos solos, Jesús, el Viviente, está con nosotros 
para siempre. Que la Iglesia y el mundo se alegren, porque hoy nuestra 
esperanza ya no se estrella contra el muro de la muerte; el Señor nos ha 
abierto un puente hacia la vida. Sí, hermanos y hermanas, en Pascua el 
destino del mundo cambió; y hoy, que coincide además con la fecha más 
probable de la resurrección de Cristo, podemos alegrarnos de celebrar, por 
pura gracia, el día más importante y hermoso de la historia.

Cristo ha resucitado, verdaderamente ha resucitado, como se proclama en 
las Iglesias de Oriente: Christòs anesti! Ese verdaderamente nos dice que 
la esperanza no es una ilusión, ¡es verdad! Y que, a partir de la Pascua, 

9 DE ABRIL DE 2023
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el camino de la humanidad, marcado por la esperanza, avanza veloz. 
Nos lo muestran con su ejemplo los primeros testigos de la Resurrección. 
Los Evangelios describen la prisa con la que el día de Pascua «las mujeres 
corrieron a dar la noticia a los discípulos» (Mt 28,8). Y, después que María 
Magdalena «corrió al encuentro de Simón Pedro» ( Jn 20,2), Juan y el mismo 
Pedro “corrieron los dos juntos” (cf. v. 4) para llegar al lugar donde Jesús 
había sido sepultado. Y después, la tarde de Pascua, habiendo encontrado 
al Resucitado en el camino de Emaús, dos discípulos “partieron sin demora” 
(cf. Lc 24,33) y se apresuraron para recorrer muchos kilómetros en subida 
y a oscuras, movidos por la alegría incontenible de la Pascua que ardía en 
sus corazones (cf. v. 32). Es la misma alegría por la que Pedro, viendo a Jesús 
resucitado a orillas del lago de Galilea, no pudo quedarse en la barca con 
los demás, sino que se tiró al agua de inmediato para nadar rápidamente 
hacia Él (cf. Jn 21,7). En definitiva, en Pascua el andar se acelera y se vuelve 
una carrera, porque la humanidad ve la meta de su camino, el sentido de 
su destino, Jesucristo, y está llamada a ir de prisa hacia Él, esperanza del 
mundo.   

Apresurémonos también nosotros a crecer en un camino de confianza 
recíproca: confianza entre las personas, entre los pueblos y las naciones. 
Dejémonos sorprender por el gozoso anuncio de la Pascua, por la luz que 
ilumina las tinieblas y las oscuridades que se ciernen tantas veces sobre el 
mundo.

Apresurémonos a superar los conflictos y las divisiones, y a abrir nuestros 
corazones a quien más lo necesita. Apresurémonos a recorrer senderos de 
paz y de fraternidad. Alegrémonos por los signos concretos de esperanza 
que nos llegan de tantos países, empezando de aquellos que ofrecen 
asistencia y acogida a quienes huyen de la guerra y de la pobreza.

Pero a lo largo del camino todavía hay muchas piedras de tropiezo, que 
hacen arduo y fatigoso nuestro apresurarnos hacia el Resucitado. A Él 
dirijamos nuestra súplica: ¡ayúdanos a correr hacia Ti! ¡Ayúdanos a abrir 
nuestros corazones!

Ayuda al amado pueblo ucraniano en el camino hacia la paz e infunde la 
luz pascual sobre el pueblo ruso. Conforta a los heridos y a cuantos han 
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perdido a sus seres queridos a causa de la guerra, y haz que los prisioneros 
puedan volver sanos y salvos con sus familias. Abre los corazones de toda la 
comunidad internacional para que se esfuerce por poner fin a esta guerra y 
a todos los conflictos que ensangrientan al mundo, comenzando por Siria, 
que aún espera la paz. Sostiene a cuantos han sido afectados por el violento 
terremoto en Turquía y en la misma Siria. Recemos por cuantos han perdido 
familiares y amigos, y se quedaron sin casa; que puedan recibir consuelo de 
Dios y ayuda de la familia de las naciones.

En este día te confiamos, Señor, la ciudad de Jerusalén, primer testigo de 
tu Resurrección. Expreso mi profunda preocupación por los ataques de 
estos últimos días, que amenazan el deseado clima de confianza y respeto 
recíproco, necesario para retomar el diálogo entre israelíes y palestinos, de 
modo que la paz reine en la Ciudad Santa y en toda la región.

Ayuda, Señor, al Líbano, todavía en busca de estabilidad y unidad, para que 
supere las divisiones y todos los ciudadanos trabajen juntos por el bien 
común del país.

No te olvides del querido pueblo de Túnez, en particular de los jóvenes y 
de aquellos que sufren a causa de los problemas sociales y económicos, 
para que no pierdan la esperanza y colaboren en la construcción de un 
futuro de paz y fraternidad.

Dirige tu mirada sobre Haití, que está sufriendo desde hace varios años 
una grave crisis sociopolítica y humanitaria, y sostiene el esfuerzo de los 
actores políticos y de la comunidad internacional en la búsqueda de una 
solución definitiva a los numerosos problemas que afligen a esa población 
tan atribulada.

Consolida los procesos de paz y reconciliación emprendidos en Etiopía y 
en Sudán del Sur, y haz que cese la violencia en la República Democrática 
del Congo.

Sostiene, Señor, a las comunidades cristianas que hoy celebran la Pascua en 
circunstancias particulares, como en Nicaragua y en Eritrea, y acuérdate de 
todos aquellos a quienes se les impide profesar libre y públicamente su fe. 
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Concede consuelo a las víctimas del terrorismo internacional, especialmente 
en Burkina Faso, Malí, Mozambique y Nigeria.

Ayuda a Myanmar a recorrer caminos de paz e ilumina los corazones de los 
responsables para que los martirizados Rohinyá encuentren justicia.

Conforta a los refugiados, a los deportados, a los prisioneros políticos y 
a los migrantes, especialmente a los más vulnerables, así como a todos 
aquellos que sufren a causa del hambre, la pobreza y los nefastos efectos del 
narcotráfico, la trata de personas y toda forma de esclavitud. Inspira, Señor, 
a los responsables de las naciones, para que ningún hombre o mujer sea 
discriminado y pisoteado en su dignidad; para que en el pleno respeto de 
los derechos humanos y de la democracia se sanen esas heridas sociales, se 
busque siempre y solamente el bien común de los ciudadanos, se garantice 
la seguridad y las condiciones necesarias para el diálogo y la convivencia 
pacífica.

Hermanos, hermanas, encontremos también nosotros el gusto del 
camino, aceleremos el latido de la esperanza, saboreemos la belleza 
del cielo. Obtengamos hoy la fuerza para perseverar en el bien, hacia el 
encuentro del Bien que no defrauda. Y si, como escribió un Padre antiguo, 
«el mayor pecado es no creer en la fuerza de la Resurrección» (San Isaac 
de Nínive, Sermones ascéticos, I,5), hoy creemos y «sabemos que Cristo 
verdaderamente resucitó» (Secuencia de Pascua). Creemos en Ti, Señor 
Jesús, creemos que contigo la esperanza renace y el camino sigue. Tú, Señor 
de la vida, aliéntanos en nuestro caminar y repítenos, como a los discípulos 
la tarde de Pascua: «¡La paz esté con ustedes!» ( Jn 20,19.21).
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MENSAJE DEL SANTO PADRE A LA 60 JORNADA MUNDIAL DE ORACIÓN 
POR LAS VOCACIONES

Vocación: gracia y misión

Queridos hermanos y hermanas, queridísimos jóvenes:

Es la sexagésima vez que se celebra la Jornada Mundial de Oración por 
las Vocaciones, instituida por san Pablo VI en 1964, durante el Concilio 
Ecuménico Vaticano II. Esta iniciativa providencial se propone ayudar a los 
miembros del pueblo de Dios, personalmente y en comunidad, a responder 
a la llamada y a la misión que el Señor confía a cada uno en el mundo de 
hoy, con sus heridas y sus esperanzas, sus desafíos y sus conquistas.

Este año les propongo reflexionar y rezar guiados por el tema “Vocación: 
gracia y misión”. Es una ocasión preciosa para redescubrir con asombro 
que la llamada del Señor es gracia, es un don gratuito y, al mismo tiempo, 
es un compromiso a ponerse en camino, a salir, para llevar el Evangelio. 
Estamos llamados a una fe que se haga testimonio, que refuerce y estreche 
en ella el vínculo entre la vida de la gracia —a través de los sacramentos y la 
comunión eclesial— y el apostolado en el mundo. Animado por el Espíritu, 
el cristiano se deja interpelar por las periferias existenciales y es sensible a 
los dramas humanos, teniendo siempre bien presente que la misión es obra 
de Dios y no la llevamos a cabo solos, sino en la comunión eclesial, junto 
con todos los hermanos y hermanas, guiados por los pastores. Porque este 

30 DE ABRIL DE 2023
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es, desde siempre y para siempre, el sueño de Dios: que vivamos con Él en 
comunión de amor.

«Elegidos antes de la creación del mundo»

El apóstol Pablo abre ante nosotros un horizonte maravilloso: en Cristo, 
Dios Padre «nos ha elegido en él, antes de la creación del mundo, para 
que fuéramos santos e irreprochables en su presencia, por el amor. Él nos 
predestinó a ser sus hijos adoptivos por medio de Jesucristo, conforme al 
beneplácito de su voluntad» (Ef 1,4-5). Son palabras que nos permiten ver 
la vida en su sentido pleno. Dios nos “concibe” a su imagen y semejanza, 
y nos quiere hijos suyos: hemos sido creados por el Amor, por amor y con 
amor, y estamos hechos para amar.

A lo largo de nuestra vida, esta llamada, inscrita en lo más íntimo de nuestro 
ser y portadora del secreto de la felicidad, nos alcanza, por la acción del 
Espíritu Santo, de manera siempre nueva, ilumina nuestra inteligencia, 
infunde vigor a la voluntad, nos llena de asombro y hace arder nuestro 
corazón. A veces incluso irrumpe de manera inesperada. Fue así para mí 
el 21 de septiembre de 1953 cuando, mientras iba a la fiesta anual del 
estudiante, sentí el impulso de entrar en la iglesia y confesarme. Ese día 
cambió mi vida y dejó una huella que perdura hasta hoy. Pero la llamada 
divina al don de sí se abre paso poco a poco, a través de un camino: al 
encontrarnos con una situación de pobreza, en un momento de oración, 
gracias a un testimonio límpido del Evangelio, a una lectura que nos abre 
la mente, cuando escuchamos la Palabra de Dios y la sentimos dirigida 
directamente a nosotros, en el consejo de un hermano o una hermana que 
nos acompaña, en un tiempo de enfermedad o de luto. La fantasía de Dios 
para llamarnos es infinita.

Y su iniciativa y su don gratuito esperan nuestra respuesta. La vocación 
es «el entramado entre elección divina y libertad humana»1, una relación 
dinámica y estimulante que tiene como interlocutores a Dios y al corazón 
humano. Así, el don de la vocación es como una semilla divina que brota 
en el terreno de nuestra vida, nos abre a Dios y nos abre a los demás para 
compartir con ellos el tesoro encontrado. Esta es la estructura fundamental 

1. Documento final de la XV Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos (3 al 28 de 
octubre de 2018), Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional, 78.



12

de lo que entendemos por vocación: Dios llama amando y nosotros, 
agradecidos, respondemos amando. Nos descubrimos hijos e hijas amados 
por el mismo Padre y nos reconocemos hermanos y hermanas entre 
nosotros. Santa Teresa del Niño Jesús, cuando finalmente “vio” con claridad 
esta realidad, exclamó: «¡Al fin he encontrado mi vocación! ¡Mi vocación es 
el amor…! Sí, he encontrado mi puesto en la Iglesia [...]. En el corazón de la 
Iglesia, mi Madre, yo seré el amor»2.

«Yo soy una misión en esta tierra»

La llamada de Dios, como decíamos, incluye el envío. No hay vocación sin 
misión. Y no hay felicidad y plena realización de uno mismo sin ofrecer a 
los demás la vida nueva que hemos encontrado. La llamada divina al amor 
es una experiencia que no se puede callar. «¡Ay de mí si no predicara el 
Evangelio!» (1 Co 9,16), exclamaba san Pablo. Y la Primera Carta de san 
Juan comienza así: “Lo que hemos oído, visto, contemplado y tocado —es 
decir, el Verbo hecho carne— se lo anunciamos también a ustedes para que 
nuestra alegría sea plena” (cf. 1,1-4).

Hace cinco años, en la Exhortación apostólica Gaudete et exsultate, me 
dirigía a cada bautizado y bautizada con estas palabras: «Tú también 
necesitas concebir la totalidad de tu vida como una misión» (n. 23). Sí, 
porque cada uno de nosotros, sin excluir a nadie, puede decir: «Yo soy una 
misión en esta tierra, y para eso estoy en este mundo» (Exhort. ap. Evangelii 
gaudium, 273).

La misión común de todos los cristianos es testimoniar con alegría, en 
toda situación, con actitudes y palabras, lo que experimentamos estando 
con Jesús y en su comunidad que es la Iglesia. Y se traduce en obras de 
misericordia material y espiritual, en un estilo de vida abierto a todos y 
manso, capaz de cercanía, compasión y ternura, que va contracorriente 
respecto a la cultura del descarte y de la indiferencia. Hacerse prójimo, 
como el buen samaritano (cf. Lc 10,25-37), permite comprender lo esencial 
de la vocación cristiana: imitar a Jesucristo, que vino para servir y no para 
ser servido (cf. Mc 10,45).

Esta acción misionera no nace simplemente de nuestras capacidades, 

2. Manuscrito B, Carta a María del Sagrado Corazón (8 de septiembre de 1896): Obras Completas, 
Burgos 2006, 261.
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intenciones o proyectos, ni de nuestra voluntad, ni tampoco de nuestro 
esfuerzo por practicar las virtudes, sino de una profunda experiencia con 
Jesús. Sólo entonces podemos convertirnos en testigos de Alguien, de 
una Vida, y esto nos hace “apóstoles”. Entonces nos reconocemos como 
marcados «a fuego por esa misión de iluminar, bendecir, vivificar, levantar, 
sanar, liberar» (Exhort. ap. Evangelii gaudium, 273).

Icono evangélico de esta experiencia son los dos discípulos de Emaús. 
Después del encuentro con Jesús resucitado se confían recíprocamente: 
«¿No ardía acaso nuestro corazón, mientras nos hablaba en el camino y nos 
explicaba las Escrituras?» ( Lc 24,32). En ellos podemos ver lo que significa 
tener “corazones fervientes y pies en camino”3. Es lo que deseo también 
para la próxima Jornada Mundial de la Juventud en Lisboa, que espero con 
alegría y que tiene por lema: «María se levantó y partió sin demora» ( Lc 
1,39). ¡Que cada uno y cada una se sienta llamado y llamada a levantarse e 
ir sin demora, con corazón ferviente!

Llamados juntos: convocados

El evangelista Marcos narra el momento en que Jesús llamó a doce discípulos, 
cada uno con su propio nombre. Los instituyó para que estuvieran con Él y 
para enviarlos a predicar, curar las enfermedades y expulsar a los demonios 
(cf. Mc 3,13-15). El Señor pone así las bases de su nueva Comunidad. 
Los Doce eran personas de ambientes sociales y oficios diferentes, y no 
pertenecían a las categorías más importantes. Los Evangelios nos cuentan 
también otras llamadas, como la de los setenta y dos discípulos que Jesús 
envía de dos en dos (cf. Lc 10,1).

La Iglesia es precisamente Ekklesía, término griego que significa: asamblea 
de personas llamadas, convocadas, para formar la comunidad de los 
discípulos y discípulas misioneros de Jesucristo, comprometidos a vivir su 
amor entre ellos (cf. Jn 13,34; 15,12) y a difundirlo entre todos, para que 
venga el Reino de Dios.

En la Iglesia, todos somos servidores y servidoras, según diversas vocaciones, 
carismas y ministerios. La vocación al don de sí en el amor, común a 
todos, se despliega y se concreta en la vida de los cristianos laicos y laicas, 

3. Cf. Mensaje para la 97 Jornada Mundial de las Misiones (6 enero 2023).
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comprometidos a construir la familia como pequeña iglesia doméstica y a 
renovar los diversos ambientes de la sociedad con la levadura del Evangelio; 
en el testimonio de las consagradas y de los consagrados, entregados 
totalmente a Dios por los hermanos y hermanas como profecía del Reino 
de Dios; en los ministros ordenados (diáconos, presbíteros, obispos) puestos 
al servicio de la Palabra, de la oración y de la comunión del pueblo santo 
de Dios. Sólo en la relación con todas las demás, cada vocación específica 
en la Iglesia se muestra plenamente con su propia verdad y riqueza. En 
este sentido, la Iglesia es una sinfonía vocacional, con todas las vocaciones 
unidas y diversas, en armonía y a la vez “en salida” para irradiar en el mundo 
la vida nueva del Reino de Dios.

Gracia y misión: don y tarea

Queridos hermanos y hermanas, la vocación es don y tarea, fuente de vida 
nueva y de alegría verdadera. Que las iniciativas de oración y animación 
vinculadas a esta Jornada puedan reforzar la sensibilidad vocacional 
en nuestras familias, en las comunidades parroquiales y en las de vida 
consagrada, en las asociaciones y en los movimientos eclesiales. Que el 
Espíritu del Señor resucitado nos quite la apatía y nos conceda simpatía y 
empatía, para vivir cada día regenerados como hijos del Dios Amor (cf. 1 Jn 
4,16) y ser también nosotros fecundos en el amor; capaces de llevar vida a 
todas partes, especialmente donde hay exclusión y explotación, indigencia 
y muerte. Para que se dilaten los espacios del amor4 y Dios reine cada vez 
más en este mundo.

Que en este camino nos acompañe la oración compuesta por san Pablo VI 
para la primera Jornada Mundial de las Vocaciones, el 11 de abril de 1964:

«Jesús, divino Pastor de las almas, que llamaste a los Apóstoles para hacerlos 
pescadores de hombres, atrae a Ti también las almas ardientes y generosas 
de los jóvenes, para hacerlos tus seguidores y tus ministros; hazlos partícipes 
de tu sed de redención universal […], descúbreles los horizontes del mundo 
entero […]; para que, respondiendo a tu llamada, prolonguen aquí en la 
tierra tu misión, edifiquen tu Cuerpo místico, la Iglesia, y sean “sal de la 
tierra y luz del mundo” (Mt 5,13)».

Que la Virgen María los acompañe y los proteja. Con mi bendición.
4. «Dilatentur spatia caritatis»: San Agustín, Sermo 69: PL 5, 440.441.
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CLAUSURA DE LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DEL SÍNODO DE LOS OBISPOS

Es ciertamente un pretexto lo que usa un doctor de la Ley para presentarse 
a Jesús, y sólo para ponerlo a prueba. Sin embargo, su pregunta es 
importante, una pregunta siempre actual, que a veces se abre camino en 
nuestro corazón y en la vida de la Iglesia: «¿Cuál es el mandamiento más 
grande?» (Mt 22,36). También nosotros, sumergidos en el río vivo de la 
Tradición, nos preguntamos: ¿Qué es lo más importante? ¿Cuál es la fuerza 
motriz? ¿Qué es lo más valioso, hasta el punto de ser el principio rector de 
todo? Y la respuesta de Jesús es clara: «Amarás al Señor, tu Dios, con todo 
tu corazón, con toda tu alma y con todo tu espíritu. Este es el más grande 
y el primer mandamiento. El segundo es semejante al primero: Amarás a tu 
prójimo como a ti mismo» (Mt 22,37-39).

Hermanos cardenales, hermanos obispos y sacerdotes, religiosas y 
religiosos, hermanas y hermanos, al finalizar este tramo de camino que 
hemos recorrido, es importante contemplar el “principio y fundamento” del 
que todo comienza y vuelve a comenzar: amar. Amar a Dios con toda la 
vida y amar al prójimo como a nosotros mismos. No nuestras estrategias, 
no los cálculos humanos, no las modas del mundo, sino amar a Dios y al 
prójimo; ese es el centro de todo. Pero, ¿cómo traducir ese impulso de 
amor? Les propongo dos verbos, dos movimientos del corazón sobre los 
que quisiera reflexionar: adorar y servir. Se ama a Dios con la adoración y 
con el servicio.

29 DE OCTUBRE DE 2023

4. «Dilatentur spatia caritatis»: San Agustín, Sermo 69: PL 5, 440.441.
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El primer verbo es adorar. Amar es adorar. La adoración es la primera 
respuesta que podemos ofrecer al amor gratuito, al amor sorprendente de 
Dios. El asombro de la adoración es esencial en la Iglesia, sobre todo en 
este tiempo en el que hemos perdido el hábito de la adoración. Adorar, 
de hecho, significa reconocer en la fe que sólo Dios es el Señor y que de 
la ternura de su amor dependen nuestras vidas, el camino de la Iglesia, los 
destinos de la historia. Él es el sentido de la vida.

Adorándolo a Él redescubrimos que somos libres. Por eso el amor al Señor 
en la Escritura con frecuencia está asociado a la lucha contra toda idolatría. 
Quien adora a Dios rechaza a los ídolos porque Dios libera, mientras que 
los ídolos esclavizan, nos engañan y nunca realizan aquello que prometen, 
porque son «obra de las manos de los hombres» (Sal 115,4). La Escritura 
es severa contra la idolatría porque los ídolos son obra del hombre, y son 
manipulados por él; en cambio, Dios es siempre el Viviente, que está aquí 
y más allá, «que no es en absoluto como yo lo pienso, que no depende de 
cuanto espero de él, que puede, por consiguiente, alterar mis expectativas, 
precisamente porque está vivo. La confirmación de que no siempre tenemos 
la idea justa de Dios es que a veces nos decepcionamos: me esperaba esto, 
me imaginaba que Dios se comportaría así, pero me he equivocado. De esta 
manera volvemos a recorrer el sendero de la idolatría, pretendiendo que el 
Señor actúe según la imagen que nos hemos hecho de él»(C. M. Martini, El 
jardín interior. Un camino para creyentes y no creyentes, Sal Terrae 2015, 
71). Y esto es un riesgo que podemos correr siempre: pensar que podemos 
“controlar a Dios”, encerrando su amor en nuestros esquemas; en cambio, 
su obrar es siempre impredecible, va más allá, y por eso este obrar de Dios 
requiere asombro y adoración. El asombro es muy importante.

Debemos luchar siempre contra las idolatrías; las mundanas, que a 
menudo proceden de la vanagloria personal, como el ansia de éxito, la 
autoafirmación a toda costa, la avidez del dinero —el diablo entra por los 
bolsillos, no lo olvidemos—, la seducción del carrerismo; pero también las 
idolatrías disfrazadas de espiritualidad: mi espiritualidad, mis ideas religiosas, 
mis habilidades pastorales. Estemos vigilantes, no vaya a ser que nos 
pongamos nosotros mismos en el centro, en lugar de poner a Dios. Y ahora 
volvamos a la adoración. Que sea central para nosotros como pastores; 
dediquémosle cada día tiempo a la intimidad con Jesús buen Pastor ante 
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el sagrario. Adorar. Que la Iglesia sea adoradora; que se adore al Señor en 
cada diócesis, en cada parroquia, en cada comunidad. Porque sólo así 
nos dirigiremos a Jesús y no a nosotros mismos; porque sólo a través del 
silencio adorador la Palabra de Dios habitará en nuestras palabras; porque 
sólo ante Él seremos purificados, transformados y renovados por el fuego 
de su Espíritu. Hermanos y hermanas, ¡adoremos al Señor Jesús!

El segundo verbo es servir. Amar es servir. En el gran mandamiento, Cristo 
une a Dios y al prójimo para que no estén nunca separados. No existe 
una experiencia religiosa que permanezca sorda al clamor del mundo, una 
verdadera experiencia religiosa. No hay amor de Dios sin compromiso por el 
cuidado del prójimo, de otro modo se corre el riesgo del fariseísmo. Quizás 
tengamos realmente muchas ideas hermosas para reformar la Iglesia, pero 
recordemos: adorar a Dios y amar a los hermanos con su mismo amor, esta 
es la mayor e incesante reforma. Ser Iglesia adoradora e Iglesia del servicio, 
que lava los pies a la humanidad herida, que acompaña el camino de los 
frágiles, los débiles y los descartados, que sale con ternura al encuentro de 
los más pobres. Dios lo ha ordenado —lo hemos escuchado— en la primera 
Lectura.

Hermanos y hermanas, pienso en los que son víctimas de las atrocidades 
de la guerra; en los sufrimientos de los migrantes; en el dolor escondido 
de quienes se encuentran solos y en condiciones de pobreza; en quienes 
están aplastados por el peso de la vida; en quienes no tienen más lágrimas, 
en quienes no tienen voz. Y pienso en cuántas veces, detrás de hermosas 
palabras y persuasivas promesas, se fomentan formas de explotación o 
no se hace nada para impedirlas. Es un pecado grave explotar a los más 
débiles, un pecado grave que corroe la fraternidad y devasta la sociedad. 
Nosotros, discípulos de Jesús, queremos llevar al mundo otro fermento, 
el del Evangelio. Dios en el centro y junto a Él aquellos que Él prefiere, los 
pobres y los débiles.

Es esta, hermanos y hermanas, la Iglesia que estamos llamados a soñar: 
una Iglesia servidora de todos, servidora de los últimos. Una Iglesia que 
no exige nunca un expediente de “buena conducta”, sino que acoge, sirve, 
ama, perdona. Una Iglesia con las puertas abiertas que sea puerto de 
misericordia. «El hombre misericordioso —dijo san Juan Crisostomo— es un 
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puerto para quien está en necesidad: el puerto acoge y libera del peligro a 
todos los náufragos; sean ellos malvados, buenos, o sean como sean […], el 
puerto los protege dentro de su bahía. Por tanto, también tú, cuando veas 
en tierra a un hombre que ha sufrido el naufragio de la pobreza, no juzgues, 
no pidas cuentas de su conducta, sino libéralo de la desgracia» (Discursos 
sobre el pobre Lázaro, II, 5).

Hermanos y hermanas, se concluye la Asamblea sinodal. En esta 
“conversación del Espíritu” hemos podido experimentar la tierna presencia 
del Señor y descubrir la belleza de la fraternidad. Nos hemos escuchado 
mutuamente y, sobre todo, en la rica variedad de nuestras historias y 
nuestras sensibilidades, nos hemos puesto a la escucha del Espíritu Santo. 
Hoy no vemos el fruto completo de este proceso, pero con amplitud de 
miras podemos contemplar el horizonte que se abre ante nosotros. El Señor 
nos guiará y nos ayudará a ser una Iglesia más sinodal y más misionera, 
que adora a Dios y sirve a las mujeres y a los hombres de nuestro tiempo, 
saliendo a llevar la reconfortante alegría del Evangelio a todos.

Hermanos y hermanas, por todo esto que han hecho en el Sínodo y que 
siguen haciendo les digo gracias. Gracias por el camino que hemos hecho 
juntos, por la escucha y por el diálogo. Y al agradecerles quisiera expresarles 
un deseo para todos nosotros: que podamos crecer en la adoración a Dios 
y en el servicio al prójimo. Adorar y servir. Que el Señor nos acompañe. Y 
adelante, ¡con alegría!
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MENSAJE URBI ET ORBI NAVIDAD DEL SANTO PADRE FRANCISCO

Queridos hermanos y hermanas: ¡Feliz Navidad!

La mirada y el corazón de los cristianos de todo el mundo se dirigen hacia 
Belén. Allí, donde en estos días reinan dolor y silencio, resonó el anuncio 
esperado durante siglos: «Les ha nacido un Salvador, que es el Mesías, el 
Señor» (Lc 2,11). Estas fueron las palabras del ángel en el cielo de Belén 
y hoy se dirigen también a nosotros. Nos llena de confianza y esperanza 
saber que el Señor nació por nosotros; que la Palabra eterna del Padre, el 
Dios infinito, puso su morada entre nosotros; que se hizo carne, vino «y 
habitó entre nosotros» ( Jn 1,14). ¡Esta es la noticia que cambia el curso de 
la historia!

El anuncio de Belén es «una gran alegría» (Lc 2,10). ¿Qué alegría? No es la 
felicidad pasajera del mundo, ni la alegría de la diversión, sino una “gran” 
alegría, porque nos hace “grandes”. Hoy, en efecto, nosotros seres humanos, 
con nuestros límites, abrazamos la certeza de una esperanza inaudita, la de 
haber nacido para el cielo. Sí, Jesús nuestro hermano vino a hacer que su 
Padre sea nuestro Padre. Siendo un Niño frágil, nos revela la ternura de 
Dios; y mucho más: Él, el Unigénito del Padre, nos da el «poder de llegar a 
ser hijos de Dios» ( Jn 1,12). Esta es la alegría que consuela el corazón, que 
renueva la esperanza y da la paz; es la alegría del Espíritu Santo, la alegría 
de ser hijos amados.

Hermanos y hermanas, en medio de las tinieblas de la tierra, hoy en Belén 

25 DE DICIEMBRE DE 2023



20

se ha encendido una llama inextinguible; en medio de la oscuridad del 
mundo, hoy prevalece la luz de Dios, que «ilumina a todo hombre» ( Jn 
1,9). ¡Hermanos y hermanas, alegrémonos por esta gracia! Alégrate tú, que 
has perdido la confianza y las certezas, porque no estás solo, no estás sola: 
¡Cristo ha nacido por ti! Alégrate tú, que has abandonado la esperanza, 
porque Dios te tiende su mano; no te señala con el dedo, sino que te ofrece 
su manito de Niño para liberarte de tus miedos, para aliviarte de tus fatigas y 
mostrarte que a sus ojos eres valioso como ningún otro. Alégrate tú, que en 
el corazón no encuentras la paz, porque se ha cumplido la antigua profecía 
de Isaías: «Un niño nos ha nacido, un hijo nos ha sido dado […] y se le da 
por nombre: […] Príncipe de la paz» (9,5). La Escritura revela que su paz, su 
reino no tendrán fin (cf. 9,6).

En la Escritura, al Príncipe de la paz se le opone «el Príncipe de este 
mundo» ( Jn 12,31) que, sembrando muerte, actúa en contra del Señor, 
«que ama la vida» (Sb 11,26). Lo vemos obrar en Belén cuando, después 
del nacimiento del Salvador, sucede la matanza de los inocentes. Cuántas 
matanzas de inocentes en el mundo: en el vientre materno, en las rutas 
de los desesperados que buscan esperanza, en las vidas de tantos niños 
cuya infancia está devastada por la guerra. Estos niños cuya infancia ha sido 
devastada por la guerra, por las guerras, son los pequeños Jesús de hoy.

Entonces, decir “sí” al Príncipe de la paz significa decir “no” a la guerra, y 
esto con valentía, decir “no” a la guerra, a toda guerra, a la misma lógica 
de la guerra, un viaje sin meta, una derrota sin vencedores, una locura sin 
excusas. Esto es la guerra, un viaje sin meta, una derrota sin vencedores, una 
locura sin excusas. Pero para decir “no” a la guerra es necesario decir “no” 
a las armas. Porque si el hombre, cuyo corazón es inestable y está herido, 
encuentra instrumentos de muerte entre sus manos, antes o después los 
usará. ¿Y cómo se puede hablar de paz si la producción, la venta y el 
comercio de armas aumentan? Hoy, como en el tiempo de Herodes, las 
intrigas del mal, que se oponen a la luz divina, se mueven a la sombra de 
la hipocresía y del ocultamiento. ¡Cuántas masacres debidas a las armas 
ocurren en un silencio ensordecedor, a escondidas de todos! La gente, que 
no quiere armas sino pan, que le cuesta seguir adelante y pide paz, ignora 
cuántos fondos públicos se destinan a los armamentos. ¡Y, sin embargo, 
deberían saberlo! Que se hable sobre esto, que se escriba sobre esto, para 
que se conozcan los intereses y los beneficios que mueven los hilos de las 
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guerras. 

Isaías, que profetizaba al Príncipe de la paz, escribió acerca de un día en el 
que «no levantará la espada una nación contra otra»; de un día en el que los 
hombres «no se adiestrarán más para la guerra», sino que «con sus espadas 
forjarán arados y podaderas con sus lanzas» (2,4). Con la ayuda de Dios, 
pongámonos manos a la obra para que ese día llegue.

Que llegue en Israel y Palestina, donde la guerra sacude la vida de esas 
poblaciones; abrazo a ambas, en particular a las comunidades cristianas de 
Gaza —la parroquia de Gaza— y de toda Tierra Santa. Llevo en el corazón 
el dolor por las víctimas del execrable ataque del pasado 7 de octubre y 
renuevo un llamamiento apremiante para la liberación de quienes aún 
están retenidos como rehenes. Suplico que cesen las operaciones militares, 
con sus dramáticas consecuencias de víctimas civiles inocentes, y que se 
remedie la desesperada situación humanitaria permitiendo la llegada de 
ayuda. Que no se siga alimentando la violencia y el odio, sino que se 
encuentre una solución a la cuestión palestina, por medio de un diálogo 
sincero y perseverante entre las partes, sostenido por una fuerte voluntad 
política y el apoyo de la comunidad internacional. Hermanos y hermanas, 
recemos por la paz en Palestina y en Israel.

Mi pensamiento se dirige además a la población de la martirizada Siria, 
como también a la de Yemen, que sigue sufriendo. Pienso en el querido 
pueblo libanés y ruego para que pueda recuperar pronto la estabilidad 
política y social.

Con los ojos fijos en el Niño Jesús imploro la paz para Ucrania. Renovemos 
nuestra cercanía espiritual y humana a su martirizado pueblo, para que a 
través del sostén de cada uno de nosotros sienta el amor de Dios en lo 
concreto.

Que llegue el día de la paz definitiva entre Armenia y Azerbaiyán. Que la 
favorezcan la prosecución de las iniciativas humanitarias, el regreso de los 
desplazados a sus hogares de manera legal y segura, y el respeto mutuo de 
las tradiciones religiosas y de los lugares de culto de cada comunidad.

No olvidemos las tensiones y los conflictos que perturban a las regiones del 
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Sahel, el Cuerno de África y Sudán, como también a Camerún, la República 
Democrática del Congo y Sudán del Sur.

Que llegue el día en el que se consoliden los vínculos fraternos en la 
península coreana, abriendo vías de diálogo y reconciliación que puedan 
crear las condiciones para una paz duradera.

El Hijo de Dios, que se hizo un Niño humilde, inspire a las autoridades 
políticas y a todas las personas de buena voluntad del continente americano, 
para hallar soluciones idóneas que lleven a superar las disensiones sociales y 
políticas, a luchar contra las formas de pobreza que ofenden la dignidad de 
las personas, a resolver las desigualdades y a afrontar el doloroso fenómeno 
de las migraciones.

Desde el pesebre, el Niño nos pide que seamos voz de los que no tienen voz: 
voz de los inocentes, muertos por falta de agua y de pan; voz de los que no 
logran encontrar trabajo o lo han perdido; voz de los que se ven obligados 
a huir de la propia patria en busca de un futuro mejor, arriesgando la vida 
en viajes extenuantes y a merced de traficantes sin escrúpulos.

Hermanos y hermanas, se acerca el tiempo de gracia y esperanza del Jubileo, 
que comenzará dentro de un año. Que este periodo de preparación sea 
ocasión para convertir el corazón; para decir “no” a la guerra y “sí” a la paz; 
para responder con alegría a la invitación del Señor que nos llama, como 
había profetizado Isaías, «a llevar la buena noticia a los pobres, / a vendar los 
corazones heridos, / a proclamar la liberación a los cautivos / y la libertad a 
los prisioneros» (Is 61,1).

Estas palabras se cumplieron en Jesús (cf. Lc 4,18), nacido hoy en Belén. 
Acojámoslo, abrámosle el corazón a Él, el Salvador. Abrámosle el corazón a 
Él, el Salvador, que es el Príncipe de la paz.
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COMUNICADO OFICIAL

10 DE NOVIEMBRE DE 2023

154ª ASAMBLEA PLENARIA DEL EPISCOPADO 
ECUATORIANO

La 154ª Asamblea Plenaria del episcopado ecuatoriano, reunida en 
Atuntaqui, diócesis de Ibarra, del 6 al 10 de noviembre, se dirige a todos los 
católicos y también a los hombres y mujeres de buena voluntad.

Como obispos de la Iglesia Católica, no somos ajenos a los terribles conflictos 
bélicos que se están viviendo en diversas partes del mundo, especialmente 
en Ucrania y la franja de Gaza. Igualmente, nos preocupa la inseguridad 
social que vivimos en nuestras ciudades que pone en serio peligro la vida 
humana, la convivencia social y la frágil economía de muchas familias que 
se ven forzadas a emigrar y a cerrar sus negocios.

Por este motivo, queremos recordar una vez más que los conflictos no 
se solucionan con las armas ni tan solo por el camino del diálogo formal 
entre las partes y la mediación de los organismos internacionales, sino con 
nuestro compromiso solidario sobre todo con los más pobres que claman 
por la paz, la justicia y la equidad para evitar una catástrofe humanitaria.

Como nos recuerda el Papa Francisco, “la paz es un trabajo artesanal”; por 
ello, invitamos a nuestros colegios, a nuestras familias, a nuestras parroquias, 
a nuestros barrios y ciudades que sean lugares donde se vive, se construye y 
se enseña la cultura de paz. Las armas no llevan a la paz.

La vida es un don de Dios; por ello, nadie tiene derecho a quitarla o a 
decidir cuándo morir. En este sentido, el “aborto, la eutanasia y el suicidio 
deliberado degradan la civilización humana, deshonran más a sus autores 
que a sus victimas y son totalmente contrarias al honor debido al Creador” 
(Samaritanus Bonus-2020). Pedimos al Estado que reconozca, defienda 
y garantice la vida para todas las personas desde su concepción hasta su 
muerte natural, mejorando los servicios sanitarios.

En estos días, nuestros delegados al Sinodo sobre la Sinodalidad nos 
compartieron sus vivencias y presentaron el documento de la síntesis para 
su estudio en nuestras parroquias, comunidades religiosas, grupos laicales y 
en todas las instancias diocesanas.

La Asamblea, luego de evaluar las diferentes actividades de las comisiones 
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episcopales, a partir de unas prioridades, señaló las directrices pastorales 
para el trienio 2023-2026, como:

• Vivir la Misión evangelizadora en comunión y participación de 
todo el pueblo de Dios: laicos, consagrados, diáconos, presbiteros y 
obispos.

• Continuar con el proceso sinodal de escucha y discernimiento, que 
concluirá en octubre del 2024, siguiendo preferentemente el método 
de la conversación

• Asumir la preparación y la celebración del 53° Congreso Eucarístico 
Internacional, que se realizará en Quito en septiembre del 2024, con 
el lema: “Fraternidad para sanar el mundo”.

Invocamos la bendición de Dios para las nuevas autoridades de las 
funciones legislativa y ejecutiva que muy pronto asumirán la responsabilidad 
de buscar, junto con el pueblo, las grandes soluciones de los problemas 
sociales, económicos y ecológicos que afectan especialmente a los más 
pobres.

Que el Sagrado Corazón de Jesús, cuyo 150 aniversario de Consagración 
del Ecuador lo celebraremos en el 2024, mire con misericordia a nuestro 
pueblo; y que la Santisima Virgen María nos alcance de su Hijo el don de la 
reconciliación y la paz.

LOS OBISPOS DEL ECUADOR
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ARQUIDIÓCESIS DE GUAYAQUIL  
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NOMBRAMIENTOS 

Cargos Curiales 
S. E. Mons. Gerardo Miguel Nieves Loja, I Vocal del Consejo Gubernativo de 
Bienes
S. E. Mons. Gustavo Adolfo Rosales Espinoza, II Vocal del Consejo Gubernativo 
de Bienes
P. Justo Omar Mateo López, III Vocal del consejo Gubernativo de Bienes
P. Edwin Fernando Haimacaña Cárdenas, Secretario del Consejo Presbiteral
P. Mario Raúl Oliva Vega, Juez del Tribunal Eclesiástico
P. Mario Raúl Oliva Vega, Defensor del Vínculo del Tribunal Eclesiástico
P. José Luis López Vélez, Coordinador arquidiocesano de la Pastoral Juvenil
P. diego Javier Bustamante Bustamante, Delegado del Arzobispo para Jardines 
de Esperanza
Eduardo Jácome y Manuela Ulloa de Jácome, Coordinadores arquidiocesanos 
de movimientos y grupos laicales.

Vicarios Episcopales 
P. Alejandro Michael Rodríguez de la Torre, Vicario Episcopal Stella Maris, Sur
P. Jaime Andrés Cedeño Amador, Vicario Episcopal San Pablo VI, Vía a la Costa
P. William Washington Franco Franco, Vicario Episcopal Santa Narcisa de Jesús, 
Vía a Daule

Párrocos Seculares 
P. Jimmy Vaccaro, San Juan Pablo II y San Corbiniano
P. Mario Oliva Vega, Nuestra Señora de los Remedios
P. Jorge Montalvo, El Sagrario - La Catedral
P. Milton Guerrero, San Jerónimo
P. Antonio Rioja , Nuestra Señora del Sagrado Corazón
P. Xavier Tigrero, Nuestra Señora de Lourdes 
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P. Simón Bolívar Zambrano, Misión San Miguel de Sucumbíos
P. Vicente Morocho, Nuestra Señora de la Presentación
P. Alejandro Rodríguez, San Juan de la Cruz
P. César León Barahona, Niña María
P. Luis Alberto Raad, San Gabriel de La Dolorosa
P. Mauricio Romero, San Juan Evangelista
P. Diego Bustamante, Beata Mercedes de Jesús
P. Freddy Valencia, Cristo Redentor
P. Teófilo Gaivao, Nuestra Madre de Nazareth
P. Rubén Darío Baena, La Asención
P. José Briones, Santa Cena
P. Juan Vizuete, San Joaquín y Santa Ana
P. Raúl Ramírez, Santiago Apóstol
P. Alfredo Villalva, Nuestra Señora de la Fuensanta
P. Jorge Cueva, San Ignacio de Loyola
P. Edison Chango, Santa Martha
P. Fernando Díaz, María Magdalena
P. Eduardo Brito, San Pablo
P. Medardo Mora, Nuestra Señora de Monserrate
P. Jaime Sánchez, Nuestra Señora de la Nube
P. William Franco, Inmaculada Eucarística
P. Milton Remache, Nuestra Señora de la Nube

Párrocos Regulares 
P. Diego Xavier Chicaiza Pozo, O. CC.SS, Nuestra Señora del Cisne
P. Leandro Fabio Vallejo Larreta, OCC.SS, Sagrado Corazón de Jesús de 
Matobelle
P. Edgar Oswaldo Hidalgo Roldán, OCD, Nuestra Señora del Carmen
P. Freddy Fernando Rodríguez Suárez, cmf, Nuestra Señora del Divino Amor
P. Marcelo Vicente Sarmiento Castillo, ocd, San Judas Tadeo
P. Milton Martínez Becerra, cmf, Espíritu Santo
P. Reinel Emilio Garzón Gonzáles, cmf, Cristo del Consuelo

Párrocos Encargados 
P. Christian Enrique Ledergerber Weisson, El Buen Pastor
P. John Michael Lanche Reyes, Nuestra Señora de la Encarnación
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P. Carlos Javier Mena Blum, San Francisco Javier
P. Juan Nicolás Enrique Beltrán Piñeros, San Mateo Apóstol
P. Luis Alfredo Macías Farfán, Santa María Magdalena

Vicarios Parroquiales Seculares

Vicarios Parroquiales Regulares

Colaboradores

P. Gerhald Nevil Burnham Villacreces, Nuestra Señora de la Alborada
P. Luis David Zambrano Cortez, Santa Teresita del Niño Jesús
P. Rovelio Pablo López, Jesucristo Pan de Vida
P. Wilson Byron Chango Quishpe, San Francisco Javier

P. Bryan Damián Herrera Gordón, CJM, NS de la Unidad de Altotting
P. Colum Power, SHM, NUESTRA SEÑORA DE LORETO
P. Joseph Bloomer, SHM, Nuestra Señora de Loreto
P. Daniel Patricio Castellano Santillán, ocd, San Judas Tadeo
P. Victor Rolando Contreras Andrade, MMSM, María Stella Maris

P. Simón Bolívar Zambrano Vergara, Vicariato Apostólico San Miguel de 
Sucumbíos
Diácono Permanente Pedro vicente murillo rodríguez, María Rosa Mística
Diácono Permanente Olivero Potosí Benavides, Santo Tomás Moro
Diácono Anthony Atilano Cabrera Silva, Santa Teresita del Niño Jesús
Diácono Armando Joel Delgado Espinoza, Nuestra Señora de los Remedios
Diácono César Leonardo Remache Sarmiento, Nuestra Señora de 
Czestochowa
Diácono Jefferson David Tenempaguay Rojas, Nuestra Señora de la Alborada
Diácono Marcelo Efraín Campoverde Yungaicela, La Transfiguración
Diácono Michael Ángelo Quijije Mejía, Nuestra Señora de Chiquinquirá
Diácono Santiago Emanuel Borbor Rosales, María Madre de la iglesia
Diácono Víctor Melquisedec Valle Matamoros, Preciosísima Sangre de 
Jesucristo
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DECRETOS

1. Aprobación definitiva a los Estatutos de F.A.M.I.C.E., Asociación Privada 
de Fieles “Familia Misionera de los Corazones Eucarísticos”. 

2. Aprobación ad experimentum por tres años a los Estatutos de la 
Asociación Privada de Fieles “Familias Fuertes”. 

3. Aprobación ad experimentum por tres años a los Estatutos de la 
Asociación Privada de Fieles “Siervos de los Pobres”. 

4. Declarar el año 2024 como “Año del Sagrado Corazón de Jesús”. 

5. Erección de la parroquia eclesiástica SANTA ISABEL DE LA TRINIDAD, Isla 
Mocolí. 

6. Actualización de los Estatutos del FONDO DE SOLIDARIDAD SACERDOTAL 
“PAPA FRANCISCO”.

7.Erección de nuevas vicarías episcopales
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Nos Dr. Dn. Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm
Por la Gracia de Dios y de la Santa Sede ApostólicaArzobispo de 

Guayaquil

CONSIDERANDO:

1. Que el 25 de marzo de 1874, siendo Presidente de la República el Doctor 
Gabriel Garcia Moreno, el Ecuador fue Consagrado al Sagrado Corazón de 
Jesús, siendo el primer país en el mundo en ser consagrado al Corazón de 
Jesús.

2. Que el Señor ha bendecido nuestra tierra ecuatoriana, especialmente a la 
Arquidiócesis de Guayaquil, con una verdadera devoción al Sagrado Corazón 
de Jesús, expresada en un profundo fervor que se exterioriza en la presencia 
entronizada de una imagen del Sagrado Corazón de Jesús en cada hogar 
cristiano, en los balcones, en las bellas letras de sus cantos dedicados a Él y en 
las procesiones hechas con amor;

3. Que los consejos de presbiterio y de vicarios episcopales de 2023 de esta 
Arquidiócesis de Guayaquil estimaron prioritario que en el año 2024 se celebre 
con magnanimidad los 150 años de la Consagración del Ecuador al Sagrado 
Corazón de Jesús.

DECRETA:

Artículo 1.- Declarar el año 2024 como “Año del Sagrado Corazón de Jesús” 
desde el 26 de noviembre de 2023 hasta el 24 de noviembre de 2024, ambas 
fechas Solemnidad de Jesucristo Rey del Universo.

Artículo 2.- Que la Consagración del Ecuador al Sagrado Corazón de Jesús 
esté incorporada a la misión evangelizadora y a las líneas pastorales diocesanas 
y parroquiales de la Arquidiócesis de Guayaquil durante el año 2024.

Implorando la presencia maternal del Inmaculado Corazón de Maria, dado en 
la Curia Arzobispal de Guayaquil, el 25 de noviembre de 2023.

Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm, Arzobispo de Guayaquil
Padre Omar Mateo, Canciller

Registrado en el Libro Correspondiente: 5, Tomo: 1, Folio: 50, No. 2

Prot. 1336/2023
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Nos Dr. Dn. Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm
Por la Gracia de Dios y de la Santa Sede ApostólicaArzobispo de 

Guayaquil

CONSIDERANDO:

1. El acelerado crecimiento demográfico en la zona de la via Samborondón, 
Isla Mocoli, en la Vicaría Episcopal San Juan Pablo II, Norte de Guayaquil,

2. Teniendo en cuenta la solicitud del Párroco para que se proceda a la 
construcción de una Iglesia y la erección de una Parroquia para la atención 
pastoral de los numerosos moradores en el Sector de la Vía a Samborondón 
e Isla Mocoli,

3. Siendo nuestro deber velar por el cuidado de los fieles confiados a nuestra 
solicitud, cumplidos los requisitos canónicos y ateniéndonos a lo prescrito en 
el canon 512, 2,.

DECRETA:

1. Erigir y constituir una nueva parroquia eclesiástica denominada
SANTA ISABEL DE LA TRINIDAD, en el mencionado sector de la vía a 
Samborondón, Isla Mocoli.

2. Señalar los límites de la nueva Parroquia: al Norte, la avenida hacia 
Ciudad Celeste hasta el cauce natural del Estero Batán que desemboca en el 
Río Babahoyo; al Sur, el acceso a la Isla Mocoli, ésta incluida; al este, el Río 
Babahoyo; al Oeste, el Río Daule.

Dado en nuestro Despacho Arzobispal de Guayaquil a los cuatro días del mes 
de septiembre del año del Señor dos mil veintitrés

Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm, Arzobispo de Guayaquil
Padre Omar Mateo, Canciller

Registrado en el Libro Correspondiente: 5, Tomo: 1, Folio: 49, No. 9

Prot. 1053/2023
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FONDO DE SOLIDARIDAD SACERDOTAL
“PAPA FRANCISCO”

ESTATUTOS

Art. 1. Finalidad

El Fondo de Solidaridad Sacerdotal, “Papa Francisco”, tiene como finalidad 
cubrir, con un solo aporte mensual, las necesidades de los presbiteros y del 
Seminario Mayor, desglosadas del siguiente modo:

a) Presbiteros
- Salud (Mutual).
- IESS
- Formación permanente (especializaciones y actualizaciones).
- Ayuda por edad, enfermedad o discapacidad.
- Ayuda Jubilación (pensiones).
- Ayuda Sacerdotes (subsidios: vivienda, alimento, transporte...).
- Ayuda Parroquias necesitadas (vehículos y construcciones).

b) Seminario Mayor
- Administración ordinaria.
- Becas en el exterior.

Art. 2. Financiamiento

El Fondo de Solidaridad Sacerdotal, “Papa Francisco”, será financiado con los 
aportes fijos mensuales de las parroquias, santuarios e iglesias rectorales, a
partir de sus ingresos.

Art. 3. Administración

a) El Consejo Gubernativo de Bienes examinará los balances y aprobará el 
presupuesto anual del Fondo de Solidaridad Sacerdotal “Papa Francisco”.

b) El Consejo de vicarios episcopales revisará, periódicamente, los aportes de las 
parroquias, santuarios e iglesias rectorales y hará los ajustes correspondientes.
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c) El Fondo de Solidaridad Sacerdotal “Papa Francisco”, tendrá su propia cuenta 
bancaria y estará blindada para otros servicios.

d) Las cuotas asignadas serán debitadas, mensualmente, de las cuentas 
bancarias de las parroquias, santuarios e iglesias rectorales.

e) El superávit del Fondo de Solidaridad Sacerdotal “Papa Francisco”, se 
general a la Asamblea del Clero.

Art. 4. Derechos y obligaciones

a) Los presbíteros, para tener acceso a los beneficios del Fondo de 
Solidaridad Sacerdotal “Papa Francisco” (salud, formación, ayudas),

b) Después de recordar por varias ocasiones el incumplimiento de las 
aportaciones, se podran imponer al párroco varias sanciones canónicas: 
una amonestación (c. 1339 §1) y, en caso de no obedecer, una pena por 
abuso de potestad eclesiástica (c. 1389 §1) o la remoción del oficio de 
párroco (c. 1741, 1o.).

c) El párroco tiene la obligación de entregar los aportes al Fondo de 
Solidaridad Sacerdotal antes de ser trasladado a otra parroquia y no podrá 
recibir otro encargo pastoral hasta no haber pagado la deuda. 

Guayaquil, 7 de junio de 2023

Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm, Arzobispo de Guayaquil
Padre Omar Mateo, Canciller
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Nos Dr. Dn. Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm
Por la Gracia de Dios y de la Santa Sede ApostólicaArzobispo de 

Guayaquil

CONSIDERANDO:

- Que la ciudad de Guayaquil ha experimentado un crecimiento extraordinario 
en las décadas recientes, lo que ha originado la formación de Vicarías para 
facilitar la asistencia pastoral según se han hecho presentes las respectivas 
necesidades, llegando a conformar cinco Vicarías Episcopales: Norte, Noroeste, 
Centro, Sur y Suroeste.

- Que la Vicaría Noroeste y la zona de la Vía a la Costa han crecido tanto en 
tan pocos años hasta el punto de ocupar un amplio territorio y se proyectan, 
además a seguir creciendo, contando actualmente con parroquias estructuradas 
y delimitadas.

- Que se han hecho las respectivas consultas a especialistas en pastoral urbana y 
todo el proceso de revisión ha sido acompañado por las oraciones de diversos 
fieles, particularmente de los monasterios de Vida Contemplativa.

- Que se ha escuchado el parecer del Consejo de Vicarios Episcopales y el 
Consejo Presbiteral, reunidos de manera ordinaria el martes 5 y el miércoles 6 
de diciembre de los corrientes, respectivamente, según los cuales, de manera 
unánime, aprueban la reestructuración de las Vicarías Episcopales de la 
Arquidiócesis de Guayaquil y la creación de dos nuevas Vicarías

DECRETA:

Art. 1.- Se reestructura la actual Vicaría San Juan XXIII, Noroeste de la Ciudad, 
y comprende las siguientes parroquias situadas al oeste de la Vía Perimetral: 
San Amoldo Janssen, La Transfiguración del Señor, Señor de la Justicia, Santa 
Teresa de Calcuta, Nuestra Señora de la Consolata, Santa María Reina del 
Carmen, Santa Laura Montoya, Beato Alvaro del Portillo, Preciosísima Sangre 
de Nuestro Señor Jesucristo, Madre Dolorosa, El Bautismo de Jesús, San José 
Obrero, Nuestra Señora de la Fuensanta, Santa Narcisa de Jesú~, San Juan 
Pablo II y San Corbiniano. Un total de 16 parroquias.

Art. 2.- Se añade a la actual Vicaria Episcopal San Juan Pablo 11, Norte de 

Prot. 1396/2023
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la Ciudad, las siguientes parroquias: Nuestra Señora de Chiquinquirá, Divino 
Niño y San Pío X. Además, el Santuario de Schoenstatt queda adscrito a la 
jurisdicción de la Parroquia Nuestra Señora de la Alborada.

Art. 3.- Se crea una nueva Vicaria Episcopal con el nombre de Santa Narcisa 
de Jesús, Vía a Daule, y comprende las siguientes parroquias:
Santa Teresa de Jesús, Nuestra Señora de la Nube, San Francisco Javier, San 
Pedro de Alcántara, San Ignacio de Loyola, San Juan Diego de Guadalupe, Santa 
Catalina de Siena, Santo Tomás de Aquino, Nuestra Señora de los Remedios, 
Santos Joaquín y Ana, Madre Admirable, Corpus Christi, Maria Inmaculada 
Eucarística, Beato Esteban Sandor, El Bastión de Maria, Nuestra Señora de 
Montebello, San Juan Bautista, Jesucristo Pan de Vida, San Felipe Apóstol, 
Maria Madre de los Huérfanos, San Lucas Evangelista, Jesús El Buen Pastor, 
Santo Tomás Moro y María Madre de Guayaquil. Un total de 24 parroquias.

Art. 4.- Se crea una nueva Vicaria Episcopal con el nombre de San Pablo VI, 
Vía a la Costa, y comprende las siguientes parroquias:
Cristo Liberador, Nuestra Señora de la Unidad de Altoetting, San Antonio Maria 
Claret, San Antonio de Padua, Santa Maria del Paraíso, San Judas Tadeo, Maria 
Madre de la Iglesia, San Marcos Evangelista, Maria Reina, San Andrés Apóstol 
y San Jerónimo. Un total de 11 parroquias.

Art. 5.- Se añade a la actual Vicaria Episcopal Stella Maris Sur de la Ciudad, 
las siguientes parroquias: San Esteban Diácono, San Pascual Bailón y Santísima 
Trinidad de las Acacias.

Dado y firmado en la Curia Arzobispal de Guayaquil, a los ocho días del mes 
de diciembre de dos mil veintitrés, Solemnidad de la Inmaculada Concepción 
de la Virgen Maria.

Luis Gerardo Cabrera Herrera, ofm, Arzobispo de Guayaquil
Padre Omar Mateo, Canciller

Registrado en el Libro Correspondiente: 5, Tomo: 1, Folio: 50, No. 3
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DOCUMENTOS Y COMUNICADOS

Guayaquil, 3 de mayo de 2023
Fiesta de los santos Felipe y Santiago, apóstoles

“Como el Padre me envió a mí, yo también los envió a ustedes. Al decir esto, 
sopló sobre ellos y añadió: reciban el Espíritu Santo” (Jn 20, 21 y 22).

Queridos sacerdotes:

Que la paz, la alegría y la esperanza que vienen del Señor resucitado estén 
en sus corazones.

Como pastor de esta Arquidiócesis, por gracia de Dios y mandato del 
Papa Francisco, después de una profunda reflexión, junto con los obispos 
auxiliares y el consejo de vicarios episcopales, les comunico algunos cambios 
en vista del bien espiritual de los sacerdotes y de la comunidad parroquial. 

En la Iglesia, los cambios de parroquia son normales, según el derecho 
canónico y las directrices de la CEE (seis años y máximo 12); necesarios, por 
razones pastorales o personales; y saludables, por la riqueza de carismas y 
ministerios de los sacerdotes y de las comunidades parroquiales.

En los cambios de párrocos, la comunidad parroquial permanece; y, por 
ende, despide a uno y acoge a otro. En la despedida, la feligresía siente 
tristeza por la partida de su párroco y también gratitud por el bien que ha 
realizado, a la vez que se compromete a orar por su nueva misión. En la 
acogida del nuevo párroco, si bien existen incertidumbres y expectativas, 
sin embargo, lo más importante es la confianza y el apoyo de la comunidad, 
sabiendo que es el Espíritu Santo el que guía y acompaña a la Iglesia. 

Los cambios de lugares o ministerios, por su parte, se realizan en un 
ambiente de unidad y comunión con Dios y la Iglesia, instituida por Cristo 
-piedra angular- sobre la roca de Pedro. 
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En efecto, desde que Jesús envió a sus apóstoles a predicar el Evangelio, 
los obispos, precedidos por el Papa, como sus sucesores, siguen enviando 
a los presbíteros y diáconos a la misión, de tal manera que nadie va a 
título personal. Un compromiso que asumimos, libremente, en nuestra 
Ordenación diaconal y sacerdotal. 

Queridos hermanos, que Dios les ilumine y les fortalezca para que acojan 
estos cambios con serenidad y generosidad; y que María santísima, la sierva 
del Señor que dijo “hágase en mí según tu Palabra”, interceda por cada uno 
de nosotros. 

Cuenten con mi oración y afecto de padre, pastor y siervo. 

+ Luis Cabrera Herrera, ofm
Arzobispo de Guayaquil 

Notas:
1.En la entrega-recepción de la Parroquia, es necesario que se consigne al 
nuevo párroco el inventario actualizado de los bienes muebles e inmuebles 
parroquiales, previamente revisados por la Administración general de la 
Arquidiócesis.

2. Entre la documentación, debe constar la exoneración de los prediales, los 
recibos de pago de impuestos por las mejoras al Municipio, de pago al SRI, 
de los aportes al fondo de Solidaridad Sacerdotal Papa Francisco y las claves 
bancarias de la parroquia.

3. El párroco saliente debe dejar saneando de toda relación laboral con la 
parroquia y eximirse de firmar cualquier contrato a última hora. 

4. Los cambios de los párrocos se realizarán dentro de los treinta días 
siguientes, a partir de la presente fecha.
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LA VOZ DEL PASTOR 
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MENSAJE DE CUARESMA 2023
22 DE FEBRERO 2023

Queridos hermanos,

Como bien sabemos, el día de hoy, con la imposición de la ceniza en nuestras 
frentes, iniciamos el tiempo de cuaresma, como preparación para celebrar 
con gozo la Pascua de resurrección. El Papa Francisco nos invita a recorrer 
este camino cuaresmal como un tiempo de ascesis y de sinodalidad, con la 
mirada puesta en la gloria de la transfiguración. 

En este tiempo litúrgico, el Señor nos toma consigo y nos lleva a un lugar 
apartado; nos saca de lo cotidiano, quizás de lo rutinario y mediocre, para 
encaminarnos hasta un lugar en el que estemos a solas con él y escuchemos 
su voz junto a la de su Padre. Nos invita a “subir a un monte elevado” para 
vivir una experiencia de gracia y salvación y, así, liberarnos de nuestras faltas 
de fe y resistencias de seguirlo por el camino de la cruz. 

Este camino “cuesta arriba” de ascesis requiere de esfuerzo y concentración, 
como sucede con una excursión a una montaña. Un camino que es más 
fácil de recorrerlo si avanzamos juntos o de una manera sinodal. De hecho, 
Jesús llevó consigo a tres discípulos porque quiso que esa experiencia de 
gracia no fuera solitaria, sino compartida. Del mismo modo, a Jesús le 
seguimos con todos los hermanos que ha puesto a nuestro lado como 
compañeros de camino. 

El Evangelio nos dice que Jesús “se transfiguró en presencia de ellos: su 
rostro resplandecía como el sol y sus vestiduras se volvieron blancas como 
la luz” (Mt 17,2). A los tres discípulos se les concedió la gracia de verle en su 
gloria, una belleza divina incomparablemente mayor a cualquier esfuerzo. 
El proceso sinodal, a menudo, también, parece un camino arduo y hasta 
desalentador. Pero, sin duda, el final es algo maravilloso “que nos ayudará 
a comprender mejor la voluntad de Dios y nuestra misión al servicio de su 
Reino”. 
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El camino ascético cuaresmal, recorrido juntos, tiene como meta la 
transfiguración personal y eclesial, que Jesús lo realiza en el misterio pascual. 
Para ello, el Papa Francisco nos propone dos modos: escuchar a Jesús y 
dejarnos levantar por él. 

El primero se relaciona con el imperativo que Dios Padre dirigió a los 
discípulos: “Este es mi hijo amado, Escúchenlo” (Mt 17,5). “La Cuaresma 
es un tiempo de gracia en la medida en que escuchamos a Aquel que nos 
habla. ¿Y cómo nos habla? Nos habla en la Palabra de Dios, que la Iglesia 
nos ofrece en la liturgia”, como también “a través de nuestros hermanos 
y hermanas, especialmente en los rostros y en las historias de quienes 
necesitan ayuda”.

“El segundo se refiere a la acción de Jesús. El evangelio nos dice que, al 
escuchar la voz del Padre, “los discípulos cayeron con el rostro en tierra, 
llenos de temor. Jesús se acercó a ellos y, tocándolos, les dijo: “Levántense, 
no tengan miedo”.   (Mt 17,6-8). Con este gesto, Jesús  nos  invita a  “no  
refugiarse en una religiosidad hecha de  acontecimientos extraordinarios,  
de  experiencias  sugestivas,  por  miedo  a  afrontar  la  realidad  con  sus 
fatigas cotidianas, sus dificultades y sus contradicciones. La luz que Jesús 
muestra a los discípulos es un adelanto de la gloria pascual y hacia ella 
debemos ir, siguiéndolo “a Él solo”. La Cuaresma está orientada a la Pascua. 
El “retiro” no es un fin en sí mismo, sino que nos prepara para vivir la pasión 
y la cruz con fe, esperanza y amor, para llegar a la resurrección”. (Papa 
Francisco, Cuaresma 2023, 25 de enero).

Los  presbíteros  y  diáconos,  durante  este  tiempo  de  cuaresma,  
tendremos  los  retiros espirituales para escuchar mejor a Jesús en el silencio 
y la soledad de nuestro corazón y, también,  para  renovar  nuestra  fe  en  él  
y  la  disponibilidad  para  seguir  sirviendo  a  la comunidad  cristiana,  con  
la  misma  pasión  y  generosidad  con  que  asumimos  nuestro ministerio.

Que el Espíritu Santo nos anime en nuestra escalada con Jesús y los 
hermanos, para que experimentemos su resplandor divino y, fortalecidos 
en la fe, prosigamos el camino junto con María, la Madre de la Iglesia.”

+ Luis Cabrera Herrera, ofm. 
Arzobispo de Guayaquil
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“NO ESTÁ AQUÍ. HA RESUCITADO”Mt 28, 6

8 DE ABRIL 2023

En estos días santos, al acompañar el camino de la Pasión, muerte y 
resurrección de Jesús, hemos reflexionado cómo el soberano de la mentira 
y de la violencia ha sido derrotado para siempre: ¡No más engaños ni 
intrigas! 

Hemos sido testigos de cómo Judas, el traidor, desesperado, se quitó la 
vida; y, con su muerte, han desaparecido los falsos amores, los deseos y 
aspiraciones, basados en la posesión, en el placer y en la dominación.

Hemos constatado, asimismo, cómo los discípulos, llenos de miedo, se 
encerraron para no correr la misma suerte del Maestro, del Mesías e Hijo 
de Dios; y cómo Pedro, el amigo cercano, le dio las espaldas; pero que, ante 
la mirada de Jesús, descubrió su fragilidad y le siguió ya no apoyado en el 
ímpetu de su voluntad, sino en el poder de la gracia.

Hemos visto, igualmente, cómo el pueblo ingrato y engañado por las 
autoridades religiosas no lograba comprender el drama y la tragedia de 
Aquel que pasó por la vida anunciando el evangelio a los pobres, curando 
a los enfermos de toda dolencia y expulsando todo tipo de demonios.

En este contexto, las autoridades religiosas y políticas, equivocadamente, 
pensaron que, crucificando al soñador, de un modo tan cruel, acabarían con 
sus sueños; o que, encerrándole en una tumba, habrían hecho desaparecer 
su nombre. 

Pero todo este trágico devenir, en un abrir y cerrar de ojos, ha cambiado: 
¡Cristo ha Resucitado! El Ángel hizo rodar la piedra del sepulcro y, sentado 
sobre ella, dijo a las mujeres: “No está aquí. Ha resucitado” (Mt 28, 6). 

Ahora vemos, con gran gozo, que la vida ha triunfado sobre la muerte; 
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el amor ha vencido al odio, a la indiferencia, al miedo y a la traición; y 
la misericordia y el perdón han destruido toda forma de apatía, enojo, 
decepción, rencor y violencia. 

Con la resurrección, la cruz ya no es más un instrumento de ignominia, de 
tortura y muerte, sino un signo de gloria, de victoria y de vida. 

Con la resurrección, el dolor y el sufrimiento se transforman en fuentes de 
sabiduría y de amor fecundo, capaces de sanar las heridas más profundas 
del corazón humano, como hace la madre cuando enjuga las lágrimas de 
su Hijo amado al pie de la cruz.

Con la resurrección, la muerte no es el triste final de la vida, sino el puente 
luminoso que une la tierra con el cielo, lo temporal con lo eterno, nuestro 
frágil corazón con el amor infinito y definitivo de Dios.

Cristo resucitado nos desafía a cada uno de nosotros a ser auténticos, a 
soñar, a ser mejores y a seguir apostando por todo aquello de grande y 
noble que aspira nuestro corazón, como la paz y una vida digna para todos 
los ecuatorianos.

Con su resurrección, ¡la vida, la libertad, la verdad, el amor, la justicia, la 
solidaridad y la fidelidad han triunfado para siempre! Con él, la alegría y 
la esperanza de un mañana mejor, nuevamente, tienen cabida en nuestra 
existencia.

¡Que María, la madre del crucificado y del resucitado, nos acompañe y nos 
recuerde que la luz de su Hijo siempre está brillando, incluso en las noches 
más oscuras de nuestra vida!

“No está aquí. Ha resucitado”
(Mt 28, 6) 

+ Luis Cabrera Herrera, ofm
   Arzobispo de Guayaquil
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La primera lectura nos trae a la memoria la fascinante historia de José hijo 
de Jacob, en un momento de crisis social en el pueblo de Dios, es un relato 
lleno de desgracias, pero que, a la vez, el texto, deja ver la multitud de dones 
divinos. La crisis de la época de José se parece mucho a la nuestra, estamos 
llenos de incertidumbres y dudas que nos hacen perder la esperanza, sin la 
confianza puesta en Dios no podremos animar nuestras comunidades de 
fe. 

En José podemos ver reflejada nuestra vida sacerdotal, porque Dios a pesar 
de nuestras miserias humanas sigue actuando, sigue haciéndose presente 
con su providencia y misericordia. Y en Egipto, José se convierte en causa 
de bendición de sus hermanos que lo habían vendido.

Quisiera recoger de esta historia aquellos momentos cuando José 
confrontando a sus hermanos rompe en llanto, dice el texto: dio un fuerte 
grito que todos lo oyeron y añadió: Dios me envió por delante para salvarles. 
Esto demuestra que el corazón de José guardaba una gran esperanza, la 
alegría de un día poder encontrarse con su familia, con sus hermanos y con 
padre. Esa esperanza marcada por los recuerdos de su infancia le permitió 
renovar la fraternidad que estaba latente en su corazón al recordar todos los 
cariños recibidos por su padre Jacob. 

La fuente de la verdadera fraternidad es la certeza de saber que tenemos un 
Padre-Dios y que por tanto todos somos hermanos, si queremos fomentar 
una verdadera fraternidad sacerdotal en nuestros cleros empecemos 
por desechar la orfandad, no nos sintamos solos o aislados de nuestros 
hermanos, aprendamos a reconocer que toda paternidad viene de Dios 
y los obispo estamos llamados a ofrecerles. Le pido a Dios nosotros los 
obispos ejerzamos esa paternidad con nuestra disponibles y cercanía, 
aprendiendo a escucharlos y estar atentos a sus urgencias y necesidades.

LA EUCARISTÍA CAMINO DE FRATERNIDAD SACERDOTAL

11 DE JULIO DE 2023
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El evangelio de Mateo nos invita:

 a) a renovar el llamado de Dios en nuestra vida, esa voz que inquietó mi 
corazón que topó mi existencia y a lo largo de estos años ha ido moldeando 
mi corazón sacerdotal como el de Cristo. 

b) Ese llamado personal desde lo que era con mis grandezas y miserias. Y 
nos invitó a confiar plenamente en su gracia. 

c) Y nos llamó para enviarnos a una misiòn. “No entréis…id a las ovejas 
descarriadas de Israel” No podemos olvidar que se nos ha encomendado 
una misión y para ellos nos ha capacitado invistiéndonos con su propio 
poder y que Él recibió de su Padre. Por tanto los discípulos como nosotros 
debemos recordar el encargo que nos da Jesùs y que es servir, conjugar 
el verbo servir en todos sus tiempos, y recordar que la autoridad que 
manifiestan para “expulsar espíritus malos y sanar toda enfermedad” no es 
por méritos propios, es un poder recibido para hacer el bien de los demás. 
Es ofrecer el mensaje de salvación del mismo Jesús. No aún para todos los 
pueblos sino para la casa de Israel. Jesús muestra aquí su preferencia. Más 
tarde serán enviados hasta los confines del mundo.

Hoy Jesús vuelve a llamarnos por nuestro nombre convocándonos para 
que vayamos y demos testimonio de que el Reino de Dios se inicia aquí, 
en nuestro mundo. Él necesita de nuestra docilidad para responder a la 
misión que cada uno tiene asignada en el plan de Dios. Ojalá no perdamos 
la oportunidad de escuchar y acoger lo que Él quiera de nosotros.
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Charlas, juegos, cantos y la Santa Misa fue lo que vivieron los 456 niños que 
participaron de la Jornada Arquidiocesana de la Infancia Misionera, realizada 

el pasado 7 de enero en la Unidad Educativa Santa Ana, para celebrar los 100 
de años de su reconocimiento como Obras Misionales Pontificia (OMP).

Fueron niños desde los 4 hasta los 12 años, pertenecientes a 20 parroquias y 
3 unidades educativas los que llegaron para participar de este encuentro que 
finaliza el año jubilar (3 de mayo de 1922) por el centenario del reconocimiento 
pontificio del Papa Pío XI de la Infancia y Adolescencia Misionera (IAM). 
Al ingresar al auditorio, les colocaban una pulsera de diferente color, 
representando a cada continente; luego participaron de una charla sobre su 
labor como misioneros e intervinieron en diferentes concursos.

Al salir al patio, fueron divididos en grupos según su color de pulsera (verde, rojo, 
blanco, azul y amarillo) para disfrutar de su refrigerio; después se integraron a 
través de actividades lúdicas. La Santa Misa de la que participaron fue celebrada 
por Mons. Gustavo Rosales, obispo auxiliar de Guayaquil. Al finalizar la jornada 
los niños recibieron un juguete.

“El Papa Francisco para culminar el año jubilar por estos 100 años como obra 
pontificia ha querido organizar un concurso de dibujo a nivel mundial, que 
va dirigido a niños y jóvenes desde los 3 hasta los 17 años, cuyos ganadores 
tendrán la oportunidad de que sus ilustraciones sean presentadas ante el Sumo 
Pontífice”, destacó Marcelo Benavides, Coordinador de la IAM.

Para participar del concurso, los niños deben pertenecer a la IAM parroquial y 
responder en un dibujo la siguiente pregunta: ¿Qué significa para mí que la obra 
de la Santa Infancia y Adolescencia Misionera sea pontificia? Las inscripciones 
estarán abiertas hasta el 20 de enero con su coordinador parroquial, el 22 de 
enero se elegirán a los finalistas arquidiocesanos y el 30 de marzo los dibujos 
representantes de Ecuador serán presentados ante el sumo Pontífice.

INFANCIA MISIONERA CELEBRA SU 
CENTENARIO COMO OBRA PONTIFICIA

10 DE ENERO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Consomé caliente para el alma, es la iniciativa que busca recaudar fondos 
para el mantenimiento de la Fundación Casa del Hombre Doliente, la 

cual atiende a 53 personas con enfermedades catastróficas y terminales. 
La cena benéfica se realizará el próximo viernes 27 de enero en el Club La 
Unión de Guayaquil.

Hace 38 años, bajo la guía de Mons. Bernardino Echeverría se fundó la 
Casa del Hombre Doliente como un lugar para atender a las personas con 
enfermedades terminales y adultos mayores en situación de calle. Desde 
su creación, esta casa de acogida ha sido solventada con las donaciones 
económicas y el voluntariado realizado por personas altruistas.

“Nuestra obra es de carácter humano con una atención digna a las personas 
con enfermedades catastróficas y a quien está en un estado terminal 
para que tenga una muerte digna. Les damos 6 comidas durante el día, 
tratamiento fisioterapéutico, servicio de enfermería las 24 horas, recreación 
con las visitas de colegios y acompañamiento espiritual; son acompañados 
por un psicólogo, hay terapia ocupacional para los que todavía puedan 
moverse y así mantenerlos ocupados y tratar de que sientan productivos”, 
explicó el P. César León, director de la Fundación Casa del Hombre Doliente.

Durante los últimos años, el voluntariado ha disminuido considerablemente; 
por lo cual las actividades de recaudación de fondos son necesarias para 
que esta obra de ayuda social continúe. “Consomé caliente para el alma” es 
una cena benéfica dirigida al sector empresarial que se realiza desde hace 
30 años, donde se muestra la labor social de la fundación, los participantes 
degustan de una deliciosa cena mientras tienen shows artísticos en vivo. El 
costo de cada entrada es de $250.

CENA BENÉFICA RECAUDARÁ FONDOS 
PARA CASA DEL HOMBRE DOLIENTE

18 DE ENERO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Las personas pueden contribuir a la misión de Casa del Hombre Doliente 
a través del voluntariado o con donaciones de alimentos, medicinas, ropa, 
útiles para dibujo y pintura, o un aporte voluntario a la Cta. Cte. # 3733580 
del Banco del Pacífico o en la Cta. Cte. # 1338560 del Banco de Guayaquil, a 
nombre de Fundación La Casa del Hombre Doliente. Ruc: 0991264000001. 
También pueden dejar su donación en la fundación o comunicarse al (04) 
222145 – (04) 2212146 o al correo: casahdeventos@gye.satnet.net
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Moviendo montañas, es el lema con el cual “Fides Online” retomará el 
próximo 22 de enero su propósito de evangelización a través de las 

redes sociales. Mons. Luis Cabrera bendecirá las instalaciones, ubicadas en 
la parroquia San Miguel Arcángel (Sauces 1); luego iniciarán las emisiones 
del medio digital de la Arquidiócesis de Guayaquil, administrado por el 
Movimiento Juan XXIII.

Inaugurada en 2018 como Radio Fides, aunque tras el inicio de la pandemia 
en 2020 sus transmisiones fueron suspendidas por unos meses y luego 
relanzadas como Fides Online. Los problemas de logística llevaron a un 
nuevo cierre. Ante la necesidad de un medio para la evangelización de los 
cristianos, el arzobispo de Guayaquil firmó un convenio con el movimiento 
Juan XXIII para la administración y operación del medio digital.

Viviana Pico Granda, directora de Fides Online, explicó que en 2020 Juan 
XXIII empezó a realizar programas de acompañamiento espiritual en sus 
redes sociales, integrándose a la evangelización digital. En 2021, tras varias 
conversaciones se firmó el convenio para la administración de Fides. “Se 
espera llegar más a la audiencia católica, ser una compañía con ellos e irlos 
evangelizando”, mencionó.

La nueva programación de Fides Online iniciará a las 05h45 con la Liturgia 
de las Horas (Laudes), Ángelus y el Santo Rosario. A las 07h00, la Santa Misa 
celebrada por Mons. Luis Cabrera, noticieros y la Lectio Divina a cargo del 
P. Francisco Sojos. Contará con programas propios como: Siempre Bella, 
Mediación, Voces del Autismo, Cambio de Agujas, Que no te lo cuenten, 
Abrazados por el Espíritu. Además, tendrán programación de música y 
evangelización.

ARQUIDIÓCESIS DE GUAYAQUIL 
REINAUGURARÁ SU MEDIO DIGITAL

19 DE ENERO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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“Me siento muy feliz de tener este espacio en Fides Online para poder 
compartir con la comunidad varios temas en lo que respecta a la Psicología. 
Trabajaremos con contenido sobre la adolescencia, familia y parejas, que 
son de interés y de mucha ayuda para la comunidad”, destacó Anabel 
Cevallos, del programa “Formar para la vida”.

Fides Online transmitirá sus programas desde su página oficial en Facebook; 
podrán seguirlos en Instagram y Twitter. Para contratar un espacio 
comunicándose al correo radiofidesec@gmail.com
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Tras un proceso de formación iniciado en julio de 2022; el pasado 31 
de enero, 37 estudiantes de décimo año de educación básica fueron 

los primeros graduados de la “Escuela de Líderes Cristianos”, quienes 
presentaron diversos proyectos enfocados en problemas sociales del 
Ecuador. La iniciativa es impulsada por la Red Educativa Arquidiocesana 
(REA) y la agencia Intalent.

La prevención del consumo de drogas, el aporte negativo de los influencers 
en nuestro desarrollo, la violencia y su impacto en los adolescentes, y la 
destrucción de la familia: falta de algún rol en la formación de los hijos; 
fueron los proyectos premiados en la ceremonia realizada el pasado lunes 
en el aula magna de la Universidad Politécnica Salesiana, donde estuvieron 
presentes autoridades y docentes de la REA, el director de Intalent y los 
familiares de los graduados.

“El proyecto es el resultado del trabajo pastoral y educativo en las instituciones 
de la REA. Nos reunimos con varios directores de escuelas y el Psic. Diego 
Vera, director de Intalent, para la planificación de la escuela que forme 
líderes juveniles con un carácter misionero, vocacional y evangelizador”, 
explicó el Ing. José Baño, coordinador del plan educativo.

A través de los encargados del área pastoral de cada institución de la REA, 
se fueron escogiendo a estudiantes que cumplieran con el perfil requerido. 
Fueron 90 los aspirantes que, tras un proceso de selección, iniciaron su 
formación en julio, cursaron módulos para la realización de proyectos, 
evangelización, espiritualidad, valores y coaching. Al finalizar, se presentaron 
18 proyectos elaborados por los 37 estudiantes graduados.

ESTUDIANTES SE GRADÚAN COMO 
LÍDERES CRISTIANOS

3 DE FEBRERO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Una de las graduadas fue Bianka Torres, estudiante de la Unidad Educativa 
Sagrada Familia de Nazaret, quien se mostró “feliz por haber participado de 
la escuela” y explicó que su proyecto “Escuela para Padres” está enfocado 
en combatir, a través de cursos y talleres, la destrucción de la familia por la 
ausencia o la falta de atención de los padres hacia sus hijos«.

La Escuela de Líderes Cristianos continuará su formación con los jóvenes 
de décimo año; quienes serán monitoreados por la primera promoción de 
graduados en la ejecución de los proyectos en las diferentes instituciones 
de la Red Educativa Arquidiocesana.
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Con el objetivo de ayudar al crecimiento económico de las mujeres, el pasado 
8 de marzo, la Arquidiócesis de Guayaquil suscribió un convenio para la 

implementación del proyecto “Microemprendimiento San José Obrero” en 
toda la ciudad, iniciativa implementada por el P. Colin MacInnes en el sector 
de Balerio Estacio.

El proyecto inició hace más de 10 años, cuando el sacerdote escocés llegó 
como misionero al noroeste de Guayaquil, donde al evidenciar la pobreza 
y el desempleo decidió usar sus ahorros para crear una banca solidaria que 
brindara pequeños préstamos a las mujeres del sector para la implementación 
o mejoramiento de pequeños negocios. Con el convenio firmado, el proyecto 
se extenderá a otros sectores de la urbe.

“El éxito del proyecto depende del concepto de solidaridad mutua, formamos 
un grupo de 10 a 15 personas quienes reciben el dinero y lo distribuyen 
entre sus miembros en base a su capacidad de pago. Se forma un ambiente 
de mutua ayuda porque todos son responsables, si alguno de los miembros 
tiene un inconveniente para cancelar su cuota semanal”, explicó el P. Colin.

Tras la creación de los grupos de mujeres; se les brinda capacitaciones sobre 
diversos temas relacionados al emprendimiento y la gestión de sus finanzas, 
se analizan los proyectos que presente cada una de las miembros y se procede 
a la entrega de un monto de hasta $500, con un interés del 9% (préstamos 
menores a $200) y 12% (mayores a $200), que son cancelados en un plazo 
de 16 semanas.

El proyecto “Microemprendimiento San José Obrero” se ejecuta actualmente 
en las parroquias San José Obrero y La Consolata, en el noroeste de Guayaquil. 
Las mujeres interesadas en formar parte del proyecto pueden acercarse a las 
oficinas de las iglesias mencionadas.

CONVENIO PERMITIRÁ PRÉSTAMOS 
PARA MUJERES EMPRENDEDORAS

9 DE MARZO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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La Arquidiócesis de Guayaquil prepara la 16º edición del Día Internacional 
del Niño por Nacer, a realizarse este 25 de marzo en la Catedral 

Metropolitana San Pedro Apóstol. Se celebrará la tradicional Misa por los 
no nacidos y varias actividades para reforzar el compromiso en defensa del 
derecho constitucional a la vida desde la concepción.

La jornada iniciará en la Caravana por la Vida a las 09h30 desde la parroquia 
San Alberto Magno (La Aurora) hasta la plaza San Francisco. A las 16h00, en 
la Catedral Metropolitana (Chimborazo y 10 de agosto) se rezará el Santo 
Rosario, para luego celebrar la Santa Misa del Niño por Nacer, oficiada 
por Mons. Luis Cabrera, arzobispo de Guayaquil, y varios sacerdotes de la 
ciudad.

Durante la Eucaristía, se bendecirá a las madres embarazadas y a los 
matrimonios que piden la gracia de concebir. La pastoral de los Niños por 
Nacer presentará al público a la Virgen “Madre de la Dulce Espera” como 
su Patrona, para poder acompañar espiritualmente a todas las madres que 
atraviesan embarazos vulnerables, y reforzar en la juventud la “Cultura de 
la Vida”.

Para Martha Villafuerte, coordinadora de la jornada, «que se siga celebrando 
el Día del Niño por Nacer es una reafirmación anual de que somos una 
gran familia guayaquileña que sigue fiel a su esencia de amar, respetar y 
defender la vida desde la concepción. La familia es la cuna donde este amor 
por la vida se debe sembrar «, destacó.

San Juan Pablo II impulsó la celebración del Día del Niño por Nacer, 
coincidiendo con la solemnidad de la Anunciación, donde la Virgen María 

CATEDRAL DE GUAYAQUIL ACOGERÁ LA 
CELEBRACIÓN DEL NIÑO POR NACER

22 DE MARZO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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da el “Sí” para concebir al Mesías. Desde 1999, varios países del continente 
se han unido a esta causa provida, adhiriéndose Ecuador el 1 de junio de 
2006 con el decreto presidencial No. 1441.

La Arquidiócesis de Guayaquil impulsa la defensa de la vida y la prevención 
del aborto a través de sus filiales Proyecto Esperanza, Casa de la Vida, 
Pastoral de los Niños por Nacer, banco de alimentos Diakonía; y diferentes 
iniciativas parroquiales en favor de la familia.
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La Procesión de la Catedral, es el peregrinaje organizado por la Catedral San 
Pedro Apóstol para celebrar la solemnidad de Corpus Christi este jueves 8 de 

junio. El Santísimo Sacramento iniciará su recorrido en la plaza San Francisco 
desde las 16h30, luego se celebrará la Santa Misa y la fiesta culminará con un 
festival en el parque Seminario.

El P. Francisco Sojos, rector de la Catedral de Guayaquil, explicó que la procesión 
de Corpus Christi (Cuerpo y Sangre de Cristo) es una “fiesta alegre para caminar 
junto al Señor y manifestar públicamente nuestro amor y cariño por Jesús 
Sacramentado”.

La celebración comenzará a las 15h00 con la exposición del Santísimo 
Sacramento en la iglesia San Francisco, los feligreses podrán concentrarse en 
la plaza aledaña hasta las 16h30 que saldrá la procesión, acompañada por el 
Arzobispo de Guayaquil, por la Av. 9 de Octubre.

La primera parada será en la intercesión de las calles Pichincha y Aguirre, 
donde se prevé que una delegación de la Prefectura del Guayas salude a Jesús 
Eucaristía. Luego, la procesión continuará hasta las afueras del Palacio Municipal 
(Pichincha y 10 de agosto), donde se espera que el personal municipal rinda 
homenaje al Santísimo. Los peregrinos tomarán la calle Sucre hasta Chimborazo 
para retornar a la Catedral.

La banda musical de la Armada Nacional recibirá al Santísimo en su llegada a 
la Catedral Metropolitana, donde se celebrará a las 18h00 la misa solemne de 
Corpus Christi, presidida por Mons. Luis Cabrera, arzobispo de Guayaquil. La 
fiesta culminará con un festival en el parque Seminario.

Las parroquias de la ciudad celebrarán esta solemnidad el próximo domingo 11 
de junio, para lo cual han preparado jornadas de Adoración Eucarística, misas 
campales y caminatas junto a Jesús Eucaristía.

PROCESIÓN DE CORPUS CHRISTI 
RECORRERÁ EL CENTRO DE GUAYAQUIL

7 DE JUNIO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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En la parroquia San Juan XXIII, el pasado 20 de junio se llevó a cabo la 
inauguración de la II edición del programa “Kilos de Amor”, iniciativa del Banco 

de Alimentos Diakonía con el apoyo de la empresa privada, que ha entregado 
más de 40 000 almuerzos a niños de 3 a 8 años en Guayaquil y Durán.

Este año, la iniciativa contará con el apoyo de NIRSA (productos de la 
marca Real) que donará 3550 kilos de productos enlatados (atún y sardinas) 
y Electrolux, quienes donarán electrodomésticos como: neveras, cocinas, 
licuadoras, tostadoras, arroceras y freidoras de aire; insumos que contribuirán 
a la preparación de los alimentos en los cinco comedores comunitarios en 
Guayaquil y Durán, que forman parte de las 173 instituciones sociales, adscritas 
al Banco de Alimentos Diakonía.

“Formamos parte de la campaña Kilos de amor para apoyar con nutrición 
de calidad a niños en situación de vulnerabilidad. Agradecemos al Banco de 
Alimentos de Diakonía, ya que gracias a su gestión es factible luchar juntos 
contra el hambre en Guayaquil”, destacó Melissa Aguirre, gerente de Asuntos 
Corporativos y Responsabilidad Social Empresarial de NIRSA.

Desde su creación en 2022, “Kilos de Amor” no solo se enmarca en la entrega 
de un almuerzo, sino en un programa integral que contempla: talleres de 
información en salud y nutrición, seguimiento antropométrico (peso y talla) y 
monitoreo; que ayudará a mejorar la calidad de vida de los beneficiarios del 
programa: niños de entre 3 a 8 años de edad.

Christopher Carrera, gerente comercial de Electrolux, subrayó que “desde 
Electrolux nos llena de alegría aportar con electrodomésticos que apoyen la 
preparación de alimentos y permitan mantener los productos alimenticios 
gestionados por Diakonía en buen estado. Sin duda, estas alianzas estratégicas 
generan gran valor porque sumamos esfuerzos para juntos beneficiar a cientos 
de niños que se encuentran en situación de vulnerabilidad”.

“KILOS DE AMOR”, LA INICIATIVA PARA 
COMBATIR LA DESNUTRICIÓN INFANTIL 
EN GUAYAQUIL

23 DE JUNIO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Para renovar la fe cristiana en Guayaquil, el próximo sábado 8 de julio se 
llevará a cabo el 1º Congreso Católico de Predicación y Alabanza “Revolution 

2023”, una iniciativa de Jesús TV Producciones y de la parroquia Inmaculada 
Concepción que contará con artistas nacionales e internacionales.

La idea del congreso proviene de eventos similares realizados cada año 
en Estados Unidos, basados en la cita bíblica de Romanos 12, 2: «Y no 
os acomodéis al mundo presente, antes bien transformaos mediante la 
renovación de vuestra mente, de forma que podáis distinguir cuál es la 
voluntad de Dios: lo bueno, lo agradable, lo perfecto». El teatro Centro de 
Arte acogerá este evento, que se realizará por primera vez en Ecuador, este 
8 de julio desde las 18h00 hasta las 22h00.

“Revolution 2023” tendrá jornadas de prédica a cargo del P. Mario Reyes 
(párroco de la iglesia Inmaculada Concepción), adoración eucarística, 
testimonios de conversión y la presentación musical de artistas internacionales 
como: Celinés y Kairy Márquez desde República Dominicana, Estación Cero 
desde Colombia y, los cantantes ecuatorianos Marco Antonio Espín y Juan 
Pablo Alvarado.

“Queremos que nuestros hermanos vivan esta experiencia junto a los 
artistas invitados. Que nos renovemos a través del Espíritu Santo y sigamos 
entendiendo que somos instrumento de amor y de paz, proyectarnos 
como Cristo viviendo según sus enseñanzas”, mencionó el P. Mario Reyes, 
promotor del evento.

En la previa al evento, el viernes 7 de julio los artistas internacionales 
participarán de la Misa y la adoración eucarística en la Iglesia Inmaculada 
Concepción (Guaranda y Vacas Galindo), donde también se pueden adquirir 
las entradas de “Revolution 2023” o de manera virtual en TicketShow.

CONGRESO CATÓLICO «REVOLUTION 
2023» LLEGA A GUAYAQUIL

3 DE JULIO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Fomentar la paz en la Isla Trinitaria por medio de la evangelización y la 
educación es el objetivo de la parroquia Santa Rosa de Lima, que lleva a 

cabo la construcción del centro de capacitación y formación pastoral “San 
Camilo de Lelis”. El proyecto beneficiará a cerca de 20 mil habitantes de este 
sector de Guayaquil.

La iniciativa surgió de la labor de los agentes de pastoral que identificaron las 
necesidades del sector. El proyecto consta de la construcción de seis aulas 
que servirán para la Catequesis, talleres de prevención para la comunidad 
(consumo de drogas, reclutamiento de jóvenes para pandillas y violencia 
doméstica), cursos de emprendimiento y programas de fortalecimiento de 
la familia; además de una sacristía para las celebraciones eucarísticas en la 
capilla adjunta.

“Les damos un espacio para que ellos vayan aprendiendo y reconociendo 
que el amor es lo único que puede cambiar el corazón de las personas y 
fomentando en ellos que las oportunidades son reales y que es posible vivir 
de acuerdo a lo que nos enseña el Señor en el Evangelio”, explicó el P. José 
Campoverde, párroco de la iglesia Santa Rosa de Lima.

El costo total de proyecto es de 166 mil dólares, los cuales se financiarán con 
las donaciones de empresas y personas. La ayuda de los grupos parroquiales 
ha sido fundamental para la recaudación de fondos con bingos, rifas, ventas 
de comida, etc., que se realizan en el terreno donde se construirá el proyecto.

La parroquia Santa Rosa de Lima ha venido trabajando desde hace dos años 
en un proyecto similar; en la casa de acogida “Reina de la Paz” que atiende 
de manera integral a 50 niños de la Isla Trinitaria con educación gratuita, 
alimentación y formación espiritual.

CENTRO PASTORAL BUSCA 
TRANSFORMAR LA VIDA DE LA ISLA 
TRINITARIA

6 DE JULIO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Ayúdanos a combatir al monstruo del desperdicio, es el lema de la 5º edición 
de la campaña Canstruction, donde los participantes combinan el arte y la 

solidaridad creando esculturas con productos enlatados. La inauguración se 
realizará mañana a las 16h00 en el patio de comidas del City Mall y estará 
abierta hasta el 15 de agosto.

Canstruction es una iniciativa que organiza desde 2017 el Banco de Alimentos 
Diakonía. Este año, tendrá el auspicio de Tiendas Industriales Asociadas 
(Almacenes Tía) y Nirsa S.A. (Productos REAL). El concurso consiste en la 
creación de una escultura de productos enlatados con una temática a elección 
del participante, donde se califica varios aspectos como el diseño y temática de 
la escultura, kilos donados, el uso de las etiquetas y la mayor votación en redes 
sociales.

En esta edición serán 8 colegios y 4 universidades los que se unirán para trabajar 
en equipo y desarrollar las capacidades artísticas, sociales y académicas en la 
creación de su escultura que ayudará a combatir el hambre y la desnutrición; 
beneficiando a 53.000 personas de Guayaquil, siendo el 43% niños de 0 a 14 
años de edad.

Los participantes de esta 5º edición son: Unidad Educativa Monte Tabor Nazaret, 
Unidad Educativa Delta, Colegio Alemán Humboldt de Guayaquil, Unidad 
Educativa La Providencia, Colegio Alemán Humboldt de Samborondón, Unidad 
Educativa Particular Politécnico – COPOL, Unidad Educativa San Josemaría 
Escrivá y Centro educativo Naciones Unidas. Además, estarán la Universidad de 
Guayaquil, Universidad Casa Grande y Tecnológico Universitario Argos.

Los ciudadanos podrán disfrutar de la exposición de las esculturas de enlatados 
desde este miércoles hasta el próximo 15 de agosto en el patio de comidas del 
City Mall. Además, podrán votar por su creación artística favorita en las redes 
sociales del Banco de Alimentos Diakonía.

ESCULTURAS DE ENLATADOS PARA 
COMBATIR EL HAMBRE EN GUAYAQUIL

8 DE AGOSTO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Desde el pasado mes de julio, la Pastoral Social Cáritas está ejecutando un 
proyecto de respuesta de emergencia para brindar acompañamiento 

espiritual, psicológico y económico a 150 familias de la isla Puná; afectadas por 
el sismo de Balao, ocurrido en marzo de este año.

“La primera condición para ser parte del proyecto es que sean familias que 
hayan sufrido de daños estructurales en sus viviendas y que se encuentren en 
situación de vulnerabilidad (personas de la tercera edad, discapacitados, madres 
solteras, hogares con muchos niños) y que sus ingresos económicos mensuales 
sean menores a $100”, explicó Isabel Almeida, coordinadora técnica de Cáritas 
Guayaquil.

La selección de las familias fue posible a la colaboración del GAD parroquial de 
Puná y el Departamento de Acción Social del Municipio de Guayaquil (DASE). 
Tras una primera visita en las 28 comunidades de la isla Puná, el equipo de 
Cáritas evidenció que las familias beneficiadas cumplieran con las condiciones 
para ser beneficiadas con el acompañamiento espiritual y psicológico que se 
llevó a cabo en Guayaquil, donde también recibieron una ayuda económica por 
intermedio de un agente externo.

“Mi casa es inestable y a lado hay un terreno; pero no he podido hacer nada 
porque no me alcanza, estoy esperando reunir algo más para poder hacer un 
piso firme y pasarnos; ya que mi casa está más inestable cada día y temo por la 
seguridad de mis hijos. Trato de vivir con lo que puedo hacer, seguir ahorrando 
y lograr la meta de hacer un piso firme para mis hijos”, mencionó Estefanía 
Arboleda, una de las beneficiadas.

El proyecto fue posible gracias a la donación de las Iglesias Católicas de Estados 
Unidos. Luego de recibir la ayuda, un equipo de Cáritas visitó nuevamente a 
los beneficiados para comprobar su situación actual y el destino del dinero 
recibido; que en muchas familias fue usado para comprar alimentos, ayudando 
a dinamizar la economía de la isla Puná.

DAMNIFICADOS DE LA ISLA PUNÁ 
RECIBEN AYUDA DE CÁRITAS GUAYAQUIL

18 DE AGOSTO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Con una Santa Misa y una cantata, Schoenstatt Ecuador conmemoró los 
50 años de sacerdocio del P. José Luis Nieto Rengifo, la primera vocación 

sacerdotal del movimiento apostólico en el país. La celebración fue realizada el 
pasado 18 de agosto en su Santuario Nacional de Guayaquil.

Su hermana Elsa Nieto, inició el homenaje recordando los momentos más 
importantes de la vida del sacerdote, a quien ella invitó a participar de Schoenstatt. 
El P. José Luis Nieto Rengifo nació el 5 de agosto de 1941 en Guayaquil, el único 
varón entre cinco hermanos. Cursó sus estudios en el colegio San José La Salle 
y luego ingresaría a la carrera de Ingeniería Química.

En 1965 conoce al P. José Kentenich, fundador de Schoenstatt, de quien 
recibió el 18 de octubre de 1966 su admisión a la comunidad de los Padres 
de Schoenstatt. Sus estudios filosóficos y teológicos los realizó en Chile, Suiza, 
Alemania y España; recibiendo su Ordenación Sacerdotal el 18 de agosto de 
1973 en el colegio San José La Salle y ofició su primera misa en el Santuario 
Nacional al día siguiente.

Fue enviado a Chile hasta 1978, cuando regresó a Guayaquil para hacerse cargo 
de las Juventudes de Schoenstatt y ser el capellán de los colegios San José y 
Nuevo Mundo. En 1985, junto a los sacerdotes Federico Gallardo, Paulino Toral 
y la Hna. María Eugenia organizaron el encuentro de los jóvenes con San Juan 
Pablo II en las afueras del Santuario de Nuestra Señora de la Alborada. Desde 
1986 hasta 1988 se encargó de la iglesia Santa María Madre de la Iglesia en Quito. 
A su regreso a Guayaquil, impulsó la construcción de la Iglesia de Peregrinos y 
la Casa José Engling, además de sembrar la arboleda que adorna el Santuario 
Nacional. En Costa Rica y El Salvador ayudó en la fundación del movimiento 
Schoenstatt en los años 90. Entre el 2003 y el 2006 estuvo en Chile.

Al final de la Santa Misa, presidida por Mons. Luis Cabrera, arzobispo de 
Guayaquil. Sus amigos y familiares disfrutaron de la cantata que los Padres de 
Schoenstatt prepararon para las Bodas de Oro sacerdotales del P. José Luis Nieto.

SCHOENSTATT CELEBRÓ LAS BODAS 
DE ORO DE SU PRIMERA VOCACIÓN 
SACERDOTAL

22 DE AGOSTO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Más de 90 cuadras recorrerá en procesión la Virgen del Cisne en sus fiestas 
patronales. La peregrinación denominada “Con María Madre de la Iglesia, 

caminamos al encuentro con Jesús” se realizará este domingo 27 de agosto 
desde las 14h00, iniciando en la iglesia San Agustín hasta la parroquia San 
Vicente de Paúl.

Conocida como “La Churonita” por su pelo largo y rizado, la advocación de 
Nuestra Señora del Cisne nació el 12 de octubre de 1594 cuando la Virgen 
María se manifestó a varios indígenas que pensaban en abandonar la parroquia 
El Cisne (Loja), debido a la sequía y la plaga de ratas que los azotaban. Les pidió 
que confiarán en ella y que construyeran un templo en el lugar de la aparición, 
que actualmente recibe a miles de feligreses del Ecuador y de otros países de 
Hispanoamérica. “Confiad en mí, porque os voy a ayudar y a proteger para que 
nunca más volváis a tener hambre; aquí os quiero asistir y levantad en este lugar 
un templo, que allí estaré siempre con vosotros” (Virgen del Cisne)

En Guayaquil, esta veneración nació hace 38 años con la migración de lojanos 
hacia el “Puerto Principal”, afincándose en la parroquia San Vicente de Paúl (24 
y la A), donde el octavo día de cada mes recibe a sus feligreses. “Invito a todos a 
participar de los eventos a realizarse por las fiestas en honor a Nuestra Señora 
de El Cisne. Los espero para que, junto a sus familias, pidamos a María que nos 
ayude a encarnar todas sus virtudes, para ser un vivo testimonio de su hijo Jesús, 
en la senda de una iglesia sinodal”, expresó el P. Oljer Paz, párroco de la iglesia 
San Vicente de Paúl.

Además de la procesión, la parroquia San Vicente de Paúl prepara la novena en 
honor a “La Churona” del 30 de agosto al 7 de septiembre (18h00). El viernes 8 
de septiembre, Natividad de la Virgen María, la programación iniciará desde las 
05h00 hasta las 21h00 con la celebración de misas, el rezo del Santo Rosario, 
serenatas y un programa cultural. Culminando el 17 de septiembre con una 
procesión a las 15h00 desde la iglesia Nuestra Señora de Fátima hasta la iglesia 
San Vicente de Paúl.

“LA CHURONITA” SALDRÁ EN 
PROCESIÓN EN GUAYAQUIL

23 DE AGOSTO 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Como fruto de su proceso de rehabilitación de la adicción a las drogas, 7 
jóvenes de la Comunidad Terapéutica San Juan Pablo II aceptaron recibir 

el sacramento del Bautismo. La ceremonia fue realizada el pasado 1 de 
septiembre y presidida por el P. John Cudjoe en la capilla del CETAD.

Acompañados de sus familiares y demás pacientes, los jóvenes se mostraron 
nerviosos minutos antes de empezar la ceremonia. La decisión de recibir el 
Bautismo se dio tras haber iniciado su proceso de rehabilitación de adicción 
a las drogas, donde recibieron formación espiritual y la preparación para 
el sacramento. Además, el hermano de uno de los bautizados también fue 
bautizado.

“Es una bendición de Dios que el padre haya bautizado a mi hijo. Cuando 
me llamaron para preguntarme si autorizaba que bautizarán a mi hijo dije 
que sí. Me siento muy contenta porque mi hijo está aquí, sé que se va a 
recuperar y con la fe en Dios va a salir adelante”, expresó Carmen Estupiñán, 
madre de uno de los bautizados.

Los bautizados contaron con la presencia del arzobispo de Guayaquil, Mons. 
Luis Cabrera, quien los animó a reencontrarse con su estatus de “hijos de 
Dios” en el Bautismo. Tras culminar el sacramento, los jóvenes tuvieron un 
pequeño agasajo por esta nueva etapa en su vida como cristianos.

El proceso de rehabilitación en el CETAD San Juan Pablo II inicia con la 
valoración médica y psicológica, luego se procede a la desintoxicación 
de los jóvenes. Después, el proceso continúa con la terapia vivencial 
donde personas que han salido de la adicción a las drogas ayudan a los 
jóvenes a sobrellevar su problema y encontrar el origen del consumo de 
estupefacientes. Actualmente, la Comunidad Terapéutica San Juan Pablo II 
alberga 40 pacientes que participan de la Santa Misa dominical.

JÓVENES EN REHABILITACIÓN RECIBEN 
EL SACRAMENTO DEL BAUTISMO

5 DE SEPTIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Devoto de San Agustín, misionero y el deseo de trabajar por su comunidad 
es lo que define al P. Alejandro Rodríguez de La Torre, quien el pasado 1 de 

septiembre fue nombrado por Mons. Luis Cabrera, arzobispo de Guayaquil, 
como el nuevo encargado de la Vicaría Sur “Stella Maris”.

Para el P. Alejandro, sus nuevas misiones pastorales como párroco de la 
iglesia San Juan de la Cruz y Vicario del Sur de Guayaquil son “un gran reto 
que tengo hoy y que va acompañado de mucha responsabilidad. Estamos 
justamente para servir a mis hermanos sacerdotes, religiosas, a los feligreses 
y con mucho gusto estaré presto para ayudar en todo lo que esté a mi 
alcance”, destacó.

Nació el 7 de noviembre de 1980 en Guayaquil. Tuvo una educación basada 
en la fe cristiana y llevaba una vida normal como cualquier joven de su edad, 
pero no fue hasta el sexto semestre de la carrera de Ingeniería de Sistemas 
en la Universidad de Guayaquil cuando descubrió que el Señor lo había 
llamado a servirlo como sacerdote. “Reza como si todo dependiera de Dios 
y trabaja como si todo dependiera de ti” es la frase de San Agustín que lo 
identifica como sacerdote.

Explica que el ejemplo del P. Carlos Hoyos, al incluir a los jóvenes rebeldes y 
pandilleros en sus misiones de evangelización; además de las múltiples veces 
que el sacerdote le mencionó que él había sido destinado al sacerdocio, lo 
llevaron a preguntarse sobre su vocación de vida, ingresando al Seminario 
Mayor de Guayaquil.

Como diácono estuvo en Laurel (Daule) y Muey (Salinas). Fue ordenado 
como sacerdote el 20 de noviembre de 2010 por Mons. Antonio Arregui en 

SUR DE GUAYAQUIL CUENTA CON UN 
NUEVO VICARIO EPISCOPAL

13 DE SEPTIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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la Catedral de Guayaquil. Su primer encargo pastoral fue la iglesia Ntra. Sra. 
de la Caridad del Cobre. Luego, fue enviado como vicerrector de la Catedral 
Virgen del Cisne en Lago Agrio. Regresó a Durán al Santuario del Divino 
niño y a la parroquia Inmaculada Concepción. Su última misión se dio en la 
iglesia Jesús Resucitado en Sucumbíos.

Invita a sus feligreses a rezar siempre por los sacerdotes, especialmente por 
los difíciles momentos que vive Guayaquil en temas de seguridad; y a los 
presbíteros los animó a “ser como Jesús y como los Apóstoles; llevando el 
Evangelio, en especial a aquellos lugares donde es privado.”, finalizó.
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Desde el pasado 8 de septiembre hasta el 15 de septiembre de 2024 se vivirá 
en Ecuador el “Año de la Eucaristía”, como preparación del 53º Congreso 

Eucarístico Internacional “Fraternidad para sanar el mundo” que se realizará 
el próximo año en Quito y contará con la presencia del Sumo Pontífice en el 
país.

El inicio de esta celebración se realizó en Quito con la presentación del 
Documento Base que dará fundamento teológico, pastoral y misionero al 53° 
Congreso Eucarístico Internacional (IEC 2024); y su culminación será el 15 de 
septiembre de 2024, con la “Statio orbis” del Congreso Eucarístico Internacional 
(Misa de clausura), la cual se prevé sea presidida por el Papa Francisco.

Para profundizar en lo que significará este evento para la Iglesia Católica; 
representantes de 34 países arribaron a Quito para participar de la Asamblea 
Plenaria del Comité Pontificio para los Congresos Eucarísticos Internacionales, 
la cual está presidida por Mons. Luis Cabrera, presidente de la Conferencia 
Episcopal Ecuatoriana.

“Nuestro mundo herido por tantas situaciones que aquejan su paz y su 
armonía, está necesitado de esta fraternidad como la mejor manera de sanar 
todas estas experiencias de dolor y desesperanza”, explica Mons. Alfredo 
Espinoza, arzobispo de Quito, sobre la importancia de vivir el “Año de la 
Eucaristía”.

El Congreso Eucarístico Internacional “Fraternidad para sanar el mundo” es 
la mayor reunión de la Iglesia Católica para reflexionar sobre la importancia 
de la Eucaristía en la evangelización y la renovación de la fe en el mundo. El 
Evangeliario, símbolo del IEC 2024, fue entronizado durante la Santa Misa de 
inauguración de la Asamblea Plenaria y empezará su recorrido por el Ecuador 
en la Diócesis de Tulcán.

ECUADOR VIVE EL “AÑO DE LA 
EUCARISTÍA”

14 DE SEPTIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Venta de encebollado, ropa, productos de limpieza o de bazar son parte 
de los micro emprendimientos que han surgido del proyecto “Caja de 

Ahorro Cresceré”, una iniciativa comunitaria de la Arquidiócesis de Guayaquil 
que fomenta el crecimiento espiritual y económico de las amas de casa en 
la ciudad.

El proyecto “Caja de Ahorro Cresceré” nació hace un año y consiste en 
capacitar a mujeres que tengan una idea de negocio, orientándolas a nivel 
pastoral y financiera para que inicien o potencien su negocio. Se otorgan 
créditos de $200 a $500 según el tipo de emprendimiento, con un porcentaje 
del %5 de interés.

Para Ingrid Lañon, beneficiaria del proyecto, “esta es una gran ayuda que 
nos hace la Arquidiócesis de Guayaquil. Yo antes era ama de casa, pero 
hace un año inicié mi negocio de venta de ropa gracias a un préstamo y 
hasta ahora he podido superarme y ayudar económicamente a mi familia”. 
Al igual que Abigail Piguave, quien pudo potenciar su negocio de venta de 
encebollado gracias a los préstamos recibidos.

Actualmente, son cerca de 300 mujeres las que forman parte de la iniciativa, 
extendiéndose en sectores como Flor de Bastión, Monte Sinaí, Balerio 
Estacio y la Isla Trinitaria, donde se reúnen las beneficiarias para recibir las 
capacitaciones y el análisis del próximo crédito a otorgar, el cual debe ser 
pagado semanalmente en un período de 4 meses.

Los emprendimientos son llevados a cabo a través de redes sociales o puerta 
a puerta en sus sectores. Las mujeres interesadas en participar del proyecto 
“Caja de Ahorro” pueden comunicarse al número +593 98 445 5380.

PROYECTO IMPULSA 
EMPRENDIMIENTOS EN AMAS DE 
CASA

26 DE SEPTIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Para atender los problemas de alimentación ante la llegada inminente del 
Fenómeno del Niño, el Banco de Alimentos Diakonía lanza la II edición 

de la colecta «Los 10 más buscados y menos donados» que beneficiará a 
más de 20 mil infantes; la cual se realizará del 20 al 22 de octubre en varios 
locales de Almacenes Tía en Guayaquil, Quito y cuenca.

En su primera edición, la colecta logró beneficiar a cerca de 20 mil niños 
de escasos recursos económicos. Los productos que se buscan recolectar 
pertenecen a la canasta básica familiar y que son donados en menor cantidad, 
entre ellos están: arroz, azúcar, granos, fideos, enlatados y conservas, leche 
en polvo, aceite, harina, avena, margarina, mermeladas y pan.

“La comida dada con amor sabe más rica” expresó Mons. Luis Cabrera 
Herrera, Arzobispo de Guayaquil, en el lanzamiento de la primera edición 
de la colecta; haciendo un llamado a unirse en la lucha contra el hambre y 
a donar con alegría.

Este año, la colecta se extenderá a varios locales de Almacenes Tía en 
Guayaquil (Alborada, Casuarina, Floresta, 29 y Portete, Brisas del Salado, 
Esteros, Centro, La Joya, Vía a Salitre y Autopista Terminal Terrestre Pascuales), 
10 sucursales en Quito y 3 en Cuenca; los cuales contarán con un stand 
donde se podrán depositar los alimentos donados.

DIAKONÍA PROMUEVE COLECTA DE 
ALIMENTOS ANTE EL FENÓMENO DEL 
NIÑO

18 DE OCTUBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Bajo el lema “Quién nos separará del amor de Cristo “, se prepara el XI 
Encuentro Juvenil Arquidiocesano con temática sinodal. La jornada se 

realizará el próximo domingo 3 de diciembre desde las 08h30 en el Colegio 
Javier.

Esta edición es el primer fruto en Guayaquil de la Jornada Mundial de la 
Juventud y del Sínodo de la Sinodalidad. Pueden participar jóvenes de 14 a 
35 años, quienes tendrán la oportunidad de dialogar con el Arzobispo de 
Guayaquil, Mons. Luis Cabrera, quien contestará sus inquietudes.

El Encuentro Juvenil Arquidiocesano tendrá jornadas de oración, adoración 
eucarística dirigida, testimonios de conversión, sacerdotes para el sacramento 
de la Confesión, Santa Misa y la participación de varios grupos musicales 
como Jeremías, María Celestial, Grupo Shalom, Andrea Pisco, Teté Calderón, 
entre otros.

El P. José Luis Vélez, coordinador de la Pastoral Juvenil, explica que 
varios jóvenes participantes de la JMJ Lisboa 2023 han participado en la 
organización del encuentro; quienes han respondido al llamado del Papa 
Francisco a «hacer lío» y evangelizar a más jóvenes; así como los espacios 
para que la escucha y la respuesta a muchas dudas que surgen en la vida 
cotidiana.

Estarán presentes las reliquias del Beato Carlo Acutis, Santa Narcisa de Jesús, 
patronos del Encuentro Juvenil Arquidiocesano. 

ENCUENTRO JUVENIL SINODAL 
SE PREPARA EN GUAYAQUIL

24 DE NOVIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Un solo corazón, es la campaña de la Arquidiócesis de Guayaquil para 
conmemorar los 150 años de la consagración del Ecuador al Sagrado 

Corazón de Jesús. Esta iniciativa empezó el pasado 25 de noviembre y 
culminará en la solemnidad de Cristo Rey de 2024, contemplando diversas 
actividades pastorales y de piedad popular en torno a esta devoción cristiana.

La misa de inauguración fue celebrada en la Catedral Metropolitana de 
Guayaquil y presidida por Mons. Gustavo Rosales, obispo auxiliar de la 
ciudad. Durante la eucaristía fue bendecido el cuadro del Sagrado Corazón 
de Jesús, restaurado por el pintor guayaquileño Fabricio Valverde y el 
ebanista Jinsop Salvador. Esta imagen tendrá ocho réplicas peregrinas que 
serán bendecidas el próximo 8 de diciembre.

Mons. Gustavo Rosales, obispo auxiliar de Guayaquil, explicó que la campaña 
“Un solo corazón” busca celebrar los 150 años de la consagración del Ecuador 
al Sagrado Corazón; donde las parroquias y feligreses vivan esta devoción 
y renueven su fe con compromisos concretos como la oración diaria, la 
confesión y comunión el primer viernes de cada mes; y la participación en 
las actividades programadas.

Ecuador fue el primer país del mundo en consagrarse al Sagrado Corazón 
de Jesús el 25 de marzo de 1874, por iniciativa del ex presidente Gabriel 
García Moreno y el clero ecuatoriano. Entre las actividades programadas 
destacan: ordenaciones sacerdotales en la fecha del 150º aniversario de 
la consagración, homenaje a los sacerdotes, octava al Sagrado Corazón, 
procesión fluvial y peatonal, el Congreso Eucarístico Internacional y la misa 
campal por Cristo Rey.

Esta celebración coincide con los 100 años de la construcción de la actual 
Catedral Metropolitana San Pedro Apóstol de Guayaquil, por lo cual 
se ha lanzado la campaña “Un siglo de fe” que contempla proyectos de 
mejoras dentro del templo como: restauración de puertas, vitrales mayores, 
Baldaquino y ornamentos de la fachada; y el inicio de un proyecto turístico.

GUAYAQUIL INICIÓ AÑO DEDICADO 
AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

29 DE NOVIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 
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Para promover el programa de desayunos “Barrigas contentas, Corazones 
llenos”; Alimentos Polar Ecuador realizó el pasado 4 de diciembre una 

donación de 4.375 kilos de harina P.A.N. al Banco de Alimentos Diakonía, lo 
que permitirá gestionar más de 100.000 porciones de alimentos para niños de 
Guayaquil y Durán.

Como parte de la donación, se organizó un desayuno navideño para 40 
niños beneficiarios en las instalaciones de Diakonía. Durante la actividad, los 
infantes tuvieron la oportunidad de participar en la preparación de arepas, 
compartiendo momentos de alegría y aprendiendo la importancia de una 
alimentación saludable para su adecuado crecimiento.

“Hoy celebramos más que una temporada festiva; celebramos la solidaridad, el 
amor al prójimo y la esperanza. Esta alianza es un ejemplo de cómo el sector 
empresarial marca una diferencia significativa en la vida de nuestra comunidad. 
Acciones como estas nos inspiran a continuar nuestra labor”, destacó Isabel 
Pazmiño, vicepresidente del directorio del Banco de Alimentos Diakonía.

La alianza entre Diakonía y Alimentos Polar Ecuador inició en octubre del 2022 
y durante este año, la empresa ha donado más de 18.000 unidades de harina 
P.A.N., 600 unidades de margarina Mavesa, 600 unidades de mayonesa Mavesa 
y 600 unidades de queso Rikesa; facilitando la entrega de más de 385.000 
desayunos a 39.000 personas durante el 2023.

Durante el desayuno navideño, Christian Robles, gerente comercial de 
Alimentos Polar Ecuador, valoró “la oportunidad de contribuir al bienestar de 
miles de niños de Guayaquil. Reconocemos el papel fundamental del Banco 
de Alimentos Diakonía en la distribución eficiente de los recursos para quienes 
más lo necesitan, confiando que estas alianzas estratégicas perdurarán en el 
tiempo para continuar brindando alimentos a los más necesitados”.

«Barrigas contentas, Corazones llenos» es un programa impulsado por el Banco 
de Alimentos Diakonía desde 2014, el cual además de la entrega diaria de 
desayunos contempla capacitaciones en temas de nutrición y salud, monitoreo 
y controles médicos.

DIAKONÍA Y ALIMENTOS POLAR UNEN 
ESFUERZOS PARA LLEVAR NUTRICIÓN A 
MÁS DE 350 NIÑOS

5 DE DICIEMBRE 2023

VIDA ARQUIDIOCESANA 


